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ООО «Магтиком» соблюдает в своей деятельности принцип абсолютной про-
зрачности и предоставляет вам информацию о вкладе, внесенном компанией в
экономику Грузии.

В августе 2003 года этот вклад ООО «Магтиком»  без  всяких  зачетов   составил
6,773,374.91 лари, а за 2003 год (также без всяких зачетов)  –  38,312,690.62 лари.  Из
них:

лари лари

За 8 месяцев
2003 года

Август
2003 года

Налогообложение доходов иностранных
юридических лиц, работающих в Грузии
10% 24,912.68 1,058,515.79
НДС 1,690,140.52 13,129,337.93
Налог на прибыль 3,408,600.00 11,017,200.00
Подоходный налог 105,513.44 1,313,585.16
Налог на имущество 303,749.98 1,016,985.61
Налог на отчуждение имущества 670.00 7,570.00
Налог на экономическую деятельность 618,286.14
Дорожный фонд 1,016,820.45
Налог на социальные нужды 351,500.00 1,885,740.00
Таможенный налог 727,147.29 6,110,580.12
Налогооблажение начисленных процентов 17,424.23
Налог на рекламу 119,451.00
Местные сборы 11,019.50 39,588.92
Национальная Комиссия
по коммуникациям Грузии 150,121.50 961,605.27
Итого: 6,773,374.91 38,312,690.62

В ООО «Магтиком» заняты 400 сотрудников.
ООО «Магтиком» работает по международному стандарту бухгалтерского учета

(GAAP).

ЗАЯВЛЕНИЕ
СОВЕТА НАЦИОНАЛЬНОЙ
БЕЗОПАСНОСТИ ГРУЗИИ

О ТРЕБОВАНИИ ГРУППЫ СТРАН ВНЕСТИ
ШАМИЛЯ БАСАЕВА В СПИСОК ТЕРРОРИСТОВ

8 августа текущего года решением Президента Буша
(распоряжение № 132240) Шамиль Басаев объявлен
опасным для Соединенных Штатов Америки и их насе-
ления лицом, которое обвиняется в планировании и вы-
полнении различных террористических актов, в част-
ности, Басаев взял на себя ответственность за осуще-
ствление на территории России различных террорис-
тических актов, в результате которых погибли сотни
людей. Поэтому Соединенные Штаты Америки, Великоб-
ритания и Россия обратились к ООН с просьбой внести
фамилию Басаева в список опасных террористов.

Грузия присоединяется к этому требованию, и мы
хотим дополнительно заявить, что он уже в течение
ряда лет разыскивается правоохранительными струк-
турами Грузии за совершенные против человечества
тяжкие преступные действия на территории Абхазии
в 1992-1993 годах. Басаев был среди тех наемников,
которые участвовали в боевых действиях против влас-
тей Грузии на территории Абхазии и осуществляли акты
насилия против мирного населения. Во время войны
на территории Абхазии Шамиль Басаев занимал в се-
паратистском режиме одну из ведущих должностей, так
называемого, министра обороны Абхазии, и лидер это-
го режима Ардзинба лично присвоил ему звание “ге-
роя Абхазии”. В августе 1992 года по призыву абхазс-
ких сепаратистов в г.Гудаута Шамилем Басаевым была
создана и действовала под его руководством антигосу-
дарственная вооруженная организация, так называе-
мые, “вооруженные силы конфедерации горских наро-
дов”, членами которой были в основном граждане дру-
гой страны – Российской Федерации, чеченцы по на-
циональности. Эта преступно созданная  организация
ставила целью оказание помощи абхазским сепарати-
стам в отделении Абхазской Автономной Республики
от территории Грузии. Руководимая Басаевым антиго-
сударственная организация производила активные
боевые операции против Вооруженных Сил Грузии в ок-
рестностях г.Гагра, в результате чего последовали окку-
пация зоны г.Гагра и жертвы среди мирного населения
– около 500 человек различной национальности. Ша-
миль Басаев совершил преступление, предусмотрен-
ное частью 2-й стати 73 Уголовного кодекса Грузии (ста-
рая редакция), за что был в качестве обвиняемого при-
влечен к ответственности. 19 июня 1996 года он был
объявлен в розыск. На сегодняшний день, уголовное
дело против него по известным обстоятельствам при-
остановлено по мотиву розыска.

Подобно Шамилю Басаеву, многие наемники или
добровольцы прошли боевую подготовку в Абхазии.
Свой опыт они использовали в дальнейшем во время
конфликта в Чечне. В течение последних десяти лет
грузинская сторона, в частности, Президент Грузии
неоднократно обращались к Международному сообще-
ству по поводу того, что развившиеся во время конф-
ликта в Абхазии опасные тенденции станут источни-
ком организованной преступности и новых конфлик-
тов в регионе. Действительно трагедия Абхазии сыг-
рала роль “эффекта бумеранга”.

Грузия осуждает любое проявление международно-
го терроризма и готова активно сотрудничать с соот-
ветствующими структурами разных стран с целью вы-
явления международных террористов и определения
им соответствующего наказания.

Надеемся, что объявление Ш.Басаева опасным тер-
рористом станет еще одним наглядным примером с
точки зрения неприемлемости “двойных стандартов”
в борьбе с терроризмом, а также подчеркнет необхо-
димость признания нерешенных конфликтов основной
питающей терроризм средой.

РАСПОРЯЖЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ
№1069    1 СЕНТЯБРЯ 2003 ГОДА    Г.ТБИЛИСИ

О назначении Н.Девдариани председателем
Центральной избирательной комиссии Грузии

Назначить Нану Девдариани предсе-
дателем Центральной избирательной
комиссии Грузии в соответствии с пунк-
том 3 статьи 128 “Избирательного ко-
декса Грузии”.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

РАСПОРЯЖЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ
№1068    30 АВГУСТА 2003 ГОДА   Г.ТБИЛИСИ

О назначении И.Барамидзе председателем
Государственного департамента

информатизации Грузии

Назначить Ираклия Барамидзе председателем Государ-
ственного департамента информатизации Грузии.

Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ

-заявил Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе
на состоявшейся 1 сентяб-
ря встрече с министром
Российской Федерации,
председателем Правитель-
ственной комиссии по воп-
росам социальной сферы и
восстановления экономики
Чечни Станиславом Ильясо-
вым.

Гость говорил об осуще-
ствляемой властями Рос-
сии восстановительной
программе в Чечне. Он ска-
зал, что российская сторо-
на готова вернуть на роди-
ну всех чеченских беженцев
и создать им благоприят-
ные, безопасные условия.

Министр заявил, что на
сегодня в Чечню возврати-
лись более 300 тысяч из-
гнанных, и добавил, что на-
чаты работы по возвраще-

“УРЕГУЛИРОВАНИЕ ПРОБЛЕМЫ ЧЕЧНИ БУДЕТ
СПОСОБСТВОВАТЬ УСКОРЕНИЮ МИРНЫХ ПРОЦЕССОВ В АБХАЗИИ”

нию на родину тех, кто на-
шёл прибежище в Грузии.
Им будут созданы все усло-
вия для нормальной, мир-
ной жизни.

Президент Грузии при-
ветствовал начало процес-
са возвращения чеченских
беженцев на родину и зая-
вил, что власти Грузии будут

всячески способствовать
российской стороне в ус-
пешном осуществлении
этого дела. Глава страны от-
метил также, что необходи-

ма систематическая и ин-
тенсивная работа с чеченс-
кими гражданами, прожи-
вающими в Панкисском
ущелье, чтобы они убеди-
лись, что у тех, кто вернёт-
ся на родину, не будет про-
блем.

“Мы искренне заинтере-
сованы в своевременном
урегулировании проблемы
Чечни, поскольку это будет
способствовать урегулиро-
ванию вопроса Абхазии.
Каждый должен хорошо
осознать, что пока суще-
ствует прецедент Абхазии,
искоренение угрозы сепа-
ратизма на Кавказе будет
невозможно”, - заявил Пре-
зидент Грузии.

  Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи

Особым был праздник
знаний для 192 первокласс-
ников Тбилисской класси-
ческой гимназии: Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе дал символический
первый звонок, возвестив-

ший о начале нового учеб-
ного года.

Тбилисская классичес-
кая гимназия – одно из ста-
рейших в Закавказье учеб-
ных заведений, действи-
тельно исключительное по

своей истории, выпускни-
кам и учителям.

В этот день гимназию
посетили и выпускники пер-
вой средней школы, окон-
чившие её 63 года назад,
сюда пришли и представи-

тели разных поколений –
воспитанники школы с боль-
шими традициями, ещё раз
подтвердившие свою лю-
бовь, уважение к очагу про-
свещения, приобщившему
их к знаниям.

Директор классической
гимназии Лиана Шецирули
поздравила первоклассни-
ков, всех учащихся с нача-
лом нового учебного года и
отметила, что это особый
год, и он будет преисполнен
новшествами для учащих-
ся и педагогического коллек-
тива гимназии. Именно в
нынешнем году будет издан
учебник истории класси-
ческой гимназии – старей-
шего в масштабе Закавка-
зья, насчитывающего 200
лет просветительской дея-
тельности. Кроме того, во
втором корпусе классичес-
кой гимназии будут осуще-
ствлены ремонтные работы.

На посвящённом началу
нового учебного года торже-
ственном мероприятии
произнёс речь Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе:

-Поздравляю с началом
учёбы. 1 сентября в Грузии

встречают как Новый год.
Сегодня действительно
большое событие и новый
год для тех, кто впервые от-
кроет двери школы. Тбилис-
ская классическая гимна-
зия – одно из образцовых,
подающих пример всем
школам и учебным заведе-
ниям.

Не случайно, что слав-
ные сыновья и дочери стра-
ны окончили именно эту
школу, такая традиция про-
должается и продолжится
вновь.

Вероятно, в этот день
каждый приходит с подар-
ком. Я его не принес,  но
хочу от имени Министер-
ства образования Грузии,
мэрии столицы, Государ-
ственного министра по-
здравить вас с тем, что в
нынешнем году завершил-
ся процесс перехода к бес-
платному среднему образо-
ванию. Это очень большое
достижение. Следует отме-
тить, что вся обществен-
ность поддерживала и под-
держивает нас в этом исто-
рическом деле. И пусть
никто не присваивает это
историческое завоевание

ни в партийных, ни в поли-
тических целях. Это сдела-
ло независимое Грузинское
государство. Это сделали
родители, учителя, кото-
рые поддерживали нас и
помогли нам решить исто-
рическую задачу.

Стало традицией отме-
чать каждое 1 сентября
здесь, в этой гимназии.
Ещё раз поздравляю с этим
днём присутствующих. Это
-  известные люди, и поже-
лаю им отмечать праздник
1 сентября ещё многие де-
сятилетия.

Желаю учащимся счас-
тья, радости, хорошей учё-
бы, стать достойными сы-
новьями и дочерями на
благо Родины, а основой
тому - учёба и знания.

Сакинформи

“ДОЛГ СТУДЕНЧЕСТВА ВСЕЙ ГРУЗИИ -  СОХРАНИТЬ ТО, ЧТО МЫ ПОЛУЧИЛИ
В НАСЛЕДСТВО ОТ ПОКОЛЕНИЙ – ОБРАЗОВАНИЕ, КУЛЬТУРУ, ИСКУССТВО,

ТРАДИЦИИ, КОТОРЫМИ ГОРДЯТСЯ ВСЕ ИСТИННЫЕ ГРУЗИНЫ”
Не случайно, что Прези-

дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе поздравил студен-
тов всей Грузии с началом
нового учебного года имен-
но в Тбилисском государ-
ственном университете
имени Иванэ Джавахишви-
ли.

На всех этапах развития
Грузинского государства
наша истинная альма-ма-
тер была  барометром
жизни нации. Со дня откры-
тия университета – пер-
вейшего среди высших
учебных заведений – 85 лет
назад были определены его
глубокий национальный дух
и величайшая миссия –
быть просветительским
очагом Грузии, оказывать
реальное влияние на ду-
ховную культуру страны.
Тбилисский государствен-

ный университет достойно
выполнил эту миссию, ведь
его стены, среда охватыва-
ют целую эпоху. Универси-
тет был, есть и будет свя-
тыней, он занимает свое
место в сердце и сознании
каждого грузина, его ничто
не заменит.

-Быть студентом Тбилис-
ского государственного
университета имени Иванэ
Джавахишвили – огромная
ответственность и обязан-
ность не только перед со-
бой, но и страной, - заяви-
ла от имени студентов в
своем приветствии студен-
тка пятого курса факульте-
та журналистики Эка Того-
нидзе. Она выразила Пре-
зиденту Грузии, членам
правительства благодар-
ность за поддержку, посто-
янно оказываемую властя-

ми храму науки.
С началом нового

учебного года поздра-
вили первокурсников
ректор Тбилисского
государственного уни-
верситета Роин Мет-
ревели, министр об-
разования Александр
Картозия, президент
Академии наук Грузии
Альберт Тавхелидзе,
академик Тамаз Гамк-
релидзе, поэт Джан-
суг Чарквиани. От
имени первокурсни-
ков выразила благо-
дарность участникам
праздника студентка
факультета междуна-
родного права Нини
Амиридзе.

Окончание
на 3-й стр.



 

 

«УБЕЖДЕН, НАНА ДЕВДАРИАНИ СТАНЕТ ОДНИМ
ИЗ ЛИДЕРОВ ШИРОКОГО ДВИЖЕНИЯ, ЦЕЛЬ КОТОРОГО –
ПРОВЕДЕНИЕ В ГРУЗИИ АБСОЛЮТНО СПРАВЕДЛИВЫХ,

ПРОЗРАЧНЫХ, ОБЪЕКТИВНЫХ И НЕПОДКУПНЫХ ВЫБОРОВ»
Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 1 сентября

-Сегодня начался новый учебный год. Утром Вы
уже поздравили наших школьников и студенческую
молодежь, их преподавателей, родителей с 1 сен-
тября. Что бы Вы пожелали молодым гражданам на-
шей страны? – по просьбе журналиста Циури Бад-
желидзе,  Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе,
отвечая на этот вопрос, в своем традиционном радио-
интервью по понедельникам заявил:

-Прежде всего, желаю малышам, молодежи, студен-
там, тем, кто сегодня впервые пошел в школу, отрыл
дверь высшего учебного заведения, мира, радостей
и успехов на бесконечном пути познания, на который
они сейчас вступили.

Это не менее радостный день и для их родителей, и
учителей.

Я только что вернулся из первой гимназии, встре-
тился с первокурсниками Тбилисского государствен-
ного университета имени Иванэ Джавахишвили, и
везде царила удивительно светлая, преисполненная
надежды и радости атмосфера.

Желаю не только им, но и всей Грузии, чтобы этот
светлый дух царил в течение всего нового учебного
года. Все согласятся, что первое сентября -  празд-
ник, сродни по своей значимости Новому году!

Сегодня на встречах я сказал, что пришел не с пус-
тыми руками. В этом году завершился  трехлетний
процесс перехода на бесплатное среднее образова-
ние. Во всех школах, в горах и на равнинах, наши дети
бесплатно получат среднее образование.

Дважды возросла зарплата учителей – по 30 про-
центов. Повысилась зарплата профессоров и препо-
давателей, увеличилось число стипендиатов.

Все это сделано независимым государством Грузи-
ей при поддержке всего общества, а не какой-либо по-
литической партии, отдельно взятой. Запомним:  это
– во время невиданного размаха популизма.

Да, все это независимая Грузия сделала для моло-
дежи, учителей, ученых в интересах нашего завтраш-
него дня.

Правда, это создало определенные сложности бюд-
жету, но мы преодолеем и эти сложности. Думаю, боль-
шой стимул был дан нашей молодежи, так же, как про-
фессорам и преподавателям. Эта практика продол-
жится и в будущем.

-В монастырском комплексе Давидгареджа Вы
сказали, что возрождение этой святой обители и в
целом застройка, заселение, развитие территории,
где она была построена, считаете одним из важных
государственных приоритетов.

Кроме монастырского комплекса Давидгареджа, Вы
осмотрели село Убадно и церковь, где уже несколько
лет каждое 29 августа возносится молитва во спасе-
ние главы государства.

-Одна из особенностей истории Грузии, в опреде-
ленной степени и ее уникальность - в том, что тради-
цию государства создают нравственные примеры от-
цов нации и святых великомучеников.

В своей речи на посвященном 900-летию Руис-Урб-
нисского церковного собора я сказал, что заслуги Да-
вида Агмашенебели как царя и патриота перед нашей
страной усилили духовный и нравственный героизм
воистину православного человека и приобрели осо-
бое значение.

Вспомним его «Песнопения печали».
Большая грузинская агиографическая литература

также насыщена примерами общего служения нацио-
нально-государственным и православным идеалам.
Вспомним Святую Шушаник, Або Тбилели, вспомним
(что очень важно) Григола Хандзтели, он с христианс-
кой любовью строил в Удабно новую Грузию, основа
которой закладывалась тогда.

И, разумеется, заслуги Давида Гареджели, его еди-
номышленников, благодаря которым была создана
одна из великих святынь – Давидгареджийский мона-
стырь.

В то же время он создавал и предпосылки спасе-
ния, застройки, возрождения этого региона, его пре-
образования в один из оплотов страны.

Грузинская интеллигенция и люди, которым это было
под силу, много лет назад стали думать и заботиться
о спасении Давидгареджа.

Эти усилия обусловили начало завершения опус-
тынивания. Убежден, очень скоро, слово «удабно» («пу-
стыня») утратит в грузинском языке конкретное зна-
чение, поскольку в Грузии больше не будет пустынь.

Это будет один из самых процветающих и застро-
енных краев нашей страны.

Горжусь, что в свое время и я вместе с Медеей Мез-
вришвили и другими был одним из инициаторов это-
го большого дела.

Историческим завоеванием стало строительство
села в этом регионе. Сейчас уже есть все условия,
чтобы еще больше увеличить этот поселок. В настоя-
щее время здесь проживает 160 семей, тогда, как в
свое время там не было ни одной грузинской семьи.

Очень скоро будет восстановлена инфраструктура,
которая пришла в упадок в годы всеобщего разруше-
ния и уничтожения.

Я лично обещал удабнойцам, что в кратчайшие сро-
ки будет решена проблема питьевой и оросительной
воды. К этому делу подключены уполномоченный края
Бидзина Сонгулашвили и другие руководители. А это
создаст предпосылки, чтобы развитие региона осу-
ществлялось в соответствии с  планом, разработан-
ным еще двадцать лет назад.

Между прочим, здесь же должен отметить, что в то
время единственно правильным решением было от-
деление Удабно от Джандари. Тогда Удабно относилось
к Гардабанскому району, что  было неправильно. Но
сегодня их уже нельзя отделять друг от друга (имею в
виду заботу и помощь), и Джандари требуется не мень-
шая забота.

Приветствую и благодарю всех, кто внес хотя бы
малый вклад в это патриотическое дело, в том числе
органы местного самоуправления, бизнесменов, преж-
де всего Бадри Патаркацишвили, который вложил
сюда достаточное количество средств.

Вновь хочу подчеркнуть, что в течение веков Давид-
гареджа был одним из центров грузинской духовнос-
ти. Сотни и тысячи людей служили в этом святом ме-
сте, уделе Богоматери.

И враг безошибочно знал, куда надо нанести удар
по стране. Не случайно, что во время одного из наше-
ствий – нашествия Шах-Аббаса - именно в Давидга-
реджа истребили около 6 тысяч верующих. Они очень
старались превратить эту территорию в безжизнен-
ную пустыню, но тщетно.

Вместе с тем счастливо поколение, у которого есть
право, возможности, талант и способности оконча-
тельно восстановить историческую справедливость
и возродить этот край.

Откровенно говоря, я не помнил, что именно в тот
день, когда с радостью направился в Давидгареджа и
Убадно, исполнилось восемь лет со дня первого тер-
рористического акта.

Я не считаю это какой-то особой датой. Тем более,
что тогда, к счастью, никто не погиб.

Хотя, само по себе, событие действительно могло
принести беду.

Поэтому  я воспринимаю молитву, которая ежегод-
но возносится в Удабнойской церкви, прежде всего,
как благодарность стране в связи с предотвращени-
ем нового испытания, что, несомненно, было задума-
но. Так что эту традицию следует рассматривать не  с
личной точки зрения, а всенародной.

Призываю все наше общество, как можно чаще по-
сещать Удабно, Давидгареджа, чтобы и впредь непо-
колебимо хранить большую грузинскую традицию.

- Религиозные традиции, так же, как научные от-
крытия последнего времени, составляют разные ха-
рактеристики нашей страны - грузинской культу-
ры, грузинской цивилизации. Хотя они дополняют
друг друга. С этой точки зрения, как Вы оцениваете
значение дманисских открытий?

-Чем больше времени проходит, тем больше миро-
вое научное общество осознает значение дманисско-
го эпохального научного открытия, которое полностью
изменило представления о процессах антропогенеза.

Как известно, это одна из самых сложных научных
областей. Поэтому скажу без всяких преувеличений,
что дманисские археологические раскопки - это науч-
ное открытие мирового значения.

Хочу воспользоваться случаем и выразить большую
благодарность команде грузинских ученых, которые в
течение ряда лет трудились в Дманиси, и в сложней-
шей обстановке не теряли надежду на окончательную
победу. Среди них Давид Лордкипанидзе, замечатель-
ный доклад которого я с большим вниманием заслу-
шал, а также другие видные деятели грузинской куль-
туры и науки. Назову хотя бы Джумбера Копалиани,
который большую часть жизни посвятил региону Кве-
мо Картли.

Отрадно, что труд грузинских ученых оценен долж-
ным образом, и они заслуженно заняли место в исто-
рии мировой науки.

Крупнейшие ученые мира называют это открытие
уникальным достижением.

Действительно окончательно подтвердилось, что
миллион восемьсот тысяч лет назад в современной
Юго-Восточной Европе, в частности на Кавказе и в Гру-
зии, жил наш давний предок, что под  совершенно но-
вым ракурсом раскрывает историю этой земли.

А название Дманиси попало в школьные и универ-
ситетские учебники всех стран мира.

Удивительно, что за границей этой находке удели-
ли гораздо больше внимания, гораздо выше оценили
ее, чем в Грузии, а ведь таким открытием гордилась
бы любая цивилизованная нация.

Еще более ошеломляет на редкость безразличное,
порой циничное отношение к дманисскому феноме-
ну.

Все это свидетельствует о страшном провинциа-
лизме незначительной, но довольно активной и пре-
тенциозной и в прошлом и сейчас части нашего об-
щества.

Однако грузинские ученые, Академия наук в целом,
действительно видные представители общественно-
сти делают все для популяризации этого феномена.

Вероятно, настало время представить останки пер-
вого европейца, связанную с историей этого научно-
го открытия экспозицию, и сделать сам Дманиси, а
также Государственный музей Грузии, где хранится эта
находка, одним из важных пунктов туристических мар-
шрутов Грузии.

Хочу отметить, что не меньшего внимания заслу-
живает открытие академика Левана Чилашвили, под-
тверждающее (во всяком случае, сам он так мне объяс-
нил), что грузинская письменность существовала го-
раздо раньше, чем известно было до сегодняшнего
дня.

Грузинские ученые должны сказать здесь свое сло-
во, поскольку это открытие имеет огромное значение
для грузинской культуры.

Если есть что-то спорное, лучше дискуссию сделать
открытой, чтобы обе стороны представили свои аргу-
менты.

Вынужден сказать об этом, поскольку в обществе
вызывает некоторое недоумение молчание ученых в
связи со столь важным открытием.

-На минувшей неделе Вы побывали и в Бакуриа-
ни, где грузинские бизнесмены строят туристичес-
кий комплекс европейского масштаба. Каковы Ваши
впечатления?

-После Уреки Бакуриани – один из замечательных
проектов, осуществляемых грузинскими бизнесмена-
ми. Таких будет много.

И здесь общее число инвестиций составит десятки
миллионов долларов.

Разумеется, Бакуриани в масштабе Европы уни-
кальный курорт. Еще в советское время я много ду-
мал о масштабном плане его развития. Специально
пригласил в Бакуриани одного из выдающихся руко-
водителей Советского Союза, в то время председате-
ля Совета Министров Алексея Косыгина и впервые
высказал мнение, что было бы неплохо провести в
Бакуриани Олимпийские игры. Косыгин тогда актив-
но поддержал меня и сделал немало на благо Бакури-
ани.

В дальнейшем этот вопрос рассматривался дей-
ствительно активно. С точки зрения природных усло-
вий, в Бакуриани трудно найти недостатки. Следова-
тельно, главное – привлечение инвестиций, за что в

настоящее время взялись грузинские бизнесмены
Гоги Топадзе и Бидзина Иванишвили, который уже по-
строил замечательный комплекс, и это только нача-
ло.

В не столь уж отдалённом будущем Бакуриани, на-
ряду с Уреки, Кобулети и другими курортами, станет
значительным объектом туристской инфраструктуры
Грузии. Значит, наша страна может предложить евро-
пейским туристам оба главных туристических продук-
та: как морскую, так и горную программу отдыха, на-
ряду с семейным туризмом, научно-познавательным
туризмом и другими продуктами.

Я готовлю отдельное письмо, специальное обраще-
ние в связи с развитием Бакуриани, в котором будет
представлено его прошлое, настоящее и будущее.

Еще раз спасибо Гоги Топадзе, всем, кто примет
участие в этом деле.

Вспомню также Солико Хабеишвили и его вклад в
строительство Бакуриани и особенно Гудаури.

-В субботу состоялось расширенное заседание
Совета Национальной безопасности в здании но-
вой Военно-инженерной академии Вооруженных
Сил Грузии. Там Вы произнесли программную речь
по вопросам военного строительства государства.
Можно ли сказать, что у страны уже есть концеп-
ция, с помощью которой станет возможным объе-
динение военного и гражданского потенциала го-
сударства для достижения общей цели?

-Чтобы эта встреча состоялась, необходимо было
время. 6-7 лет назад мы к этому не были готовы.

Действительно я придаю этой речи особое значе-
ние. Это -  плод не только творчества. Мне помогали
многие специалисты, прежде всего, Элгуджа Медзма-
риашвили, другие.

Долгое время я готовился к встрече с военной ин-
теллигенцией нашей страны и с удовлетворением от-
мечаю, что опубликованная мной концепция получи-
ла соответствующий отклик.

Если сформулировать очень кратко, концепция во-
енного строительства Грузии подразумевает всесто-
роннюю подготовку государства и его территории к
решению военных задач.

Я имею в виду инфраструктуру в целом: коммуни-
кации, энергосистемы, транспорт, перевозки  с соот-
ветствующими комплексами, военное образование,
финансово-экономическую планировку системы во-
енной безопасности, ее прозрачность и обществен-
ный контроль, теснейшее сотрудничество гражданс-
ких и военных руководителей и полное введение в дей-
ствие инженерно-интеллектуального потенциала Гру-
зии, исходя из интересов военного строительства го-
сударства.

Вместе с тем центральной фигурой моего выступ-
ления был солдат, его интересы, устремления, ответ-
ственность общества перед ним и подготовка “золо-
того фонда” нашей нации – грузинских офицеров.

Кстати, на сегодняшней встрече со студентами уни-
верситета я сказал им, что после окончания учебы у
них должно быть звание, они должны уметь справлять-
ся с реальной задачей по защите Родины.

Естественно, речь шла о неизменности внешнепо-
литической ориентации страны, то есть западного, ев-
роатлантического вектора.

Сама по себе концепция, в разработке которой уча-
ствовали лучшие грузинские специалисты, в том чис-
ле Элгуджа Медзмариашвили, охватывает широкий
спектр практических программ и перспектив.

Она подразумевает также окончательное определе-
ние государственной функции Грузии в глобальном во-
енно-политическом и экономическом пространстве,
как и создание непоколебимых гарантий демократи-
ческого развития.

И здесь первейший приоритет -  образование. Толь-
ко плеяде военных интеллектуалов в сочетании про-
шлого опыта и новаторских приобретений под силу ре-
шить эту историческую задачу.

В академии Генштаба уже подготовлены и утвер-
ждены моим Указом государственные программы,
в том числе разработка модели системы террито-
риальной охраны государства, которой пока у нас
нет, и создание единого военно-инженерного комп-
лекса.

Еще раз отмечу, что в осмысление этих стратеги-
ческих задач очень большой вклад внесли фундамен-
тальные монографии Элгуджи Медзмариашвили.

Я знаю его уже почти четверть века. Общеизвест-
ны его уникальные достижения в деле  развития но-
вых технологий, в том числе космических. У него се-
рьезный опыт и в изучении функционирования воен-
но-промышленного комплекса.

Несмотря на это, мое поручение о создании акаде-
мии Генерального штаба было бы очень трудным и для
Элгуджи Медзмариашвили.

Однако сегодня уже можно сказать, что генерал-
майор Элгуджа Медзмариашвили успешно справил-
ся с этим проектом стратегического для страны зна-
чения.

В настоящее время на него, как президента Воен-
но-инженерной академии Генерального штаба, возло-
жена особая ответственность – сделать академию Ген-
штаба сводным интеллектуальным центром всего ком-
плекса. Для этого государство создаст данному инсти-
туту соответствующие условия.

У министра обороны, правительства в целом и,
прежде всего, Президента, должен быть мощный ин-
струмент для успешного осуществления военной по-
литики.

Между тем в этом направлении у нас вновь будут
сложнейшие, подлежащие решению задачи, в том чис-
ле совершенствование Вооруженных Сил и мобили-
зационной системы Грузии, военного строительства
и его гражданских компонентов, то есть приближение
к стандартам НАТО, что тем более актуально, соглас-
но углублению программы “Обучение и оснащение”.

Суть нашего первого шага в связи с мобилизацион-
ным делом в том, чтобы всю ответственность возло-
жить на региональную службу Президента и местные
структуры. Первые результаты уже налицо: в армию
призвано на несколько тысяч человек больше.

В своем докладе я сказал также, что льгота в раз-
мере 200 лари была допущенной нами ошибкой, и эту

льготу надо отменить. В армии должны служить или
проходить соответствующее обучение все граждане
Грузии.

На днях я имел счастье осмотреть Национальный
центр высоких технологий, который, полагаю, займет
свое место в деятельности этого комплекса.

-Осуществленный в Ираке в городе Наджапе те-
ракт потряс весь мир. И мы с большим волнением
наблюдали за происходящими там событиями, по-
скольку Грузия -  полноправный член антитеррори-
стической коалиции. Каково Ваше отношение к это-
му?

-По моему поручению Совет Национальной безо-
пасности готовит специальное обращение и чрезвы-
чайное заявление по поводу произошедшего в Ираке
бесчеловечного преступления.

Террористы подняли руку на мечеть, на верующих,
на их духовного лидера, создав тем самым угрозу
сложнейшему процессу установления мира.

Однозначно осуждаю это вероломное преступле-
ние, хотя высказываю уверенность, что иракский на-
род с помощью своих истинных друзей преодолеет все
препятствия, и эта страна в исторически короткий
срок станет одним из наиболее стабильных и разви-
тых государств региона.

-Вчера Вы приняли делегацию ОБСЕ, предложив-
шую три кандидатуры председателя Центральной
избирательной комиссии. На ком из них Вы остано-
вили свой выбор?

-Действительно после консультации с политически-
ми партиями, неправительственными организация-
ми и общественными объединениями, ОБСЕ (как это
подразумевалось “Формулой Бейкера”) предложила
кандидатуры, которые, по мнению представителей
международной организации, смогут способствовать
демократическому и справедливому проведению
предстоящих выборов.

Возможно, многие скажут, что проведение выборов
– наша внутренняя проблема и почему ОБСЕ должна
вмешиваться в это дело. Говорят, что мы сами долж-
ны решить, какой будет наша избирательная систе-
ма, а иностранцы, если желают, пусть направляют на-
блюдателей.

Представители ОБСЕ, как и Бейкер, заявили мне,
что хотят видеть Грузию образцовой страной, где со-
стоятся справедливые, неподкупные выборы. Я им не
мешал, напротив, работал вместе с ними.

Должен сказать, что все три кандидатуры – Наны
Девдариани, Вахтанга Хмаладзе и Давида Усупашви-
ли -  очень достойные, и принятие решения было не
столь уж легким.

Однако решение, которое я окончательно принял,
все же считаю абсолютно правильным.

По моему глубокому убеждению, Нана Девдариани
по своей прошлой деятельности, общественному цен-
зу и авторитету, личным качествам, а также, учиты-
вая значимость руководимого ею государственного
института, который она сама же создала, более всего
соответствует нынешним требованиям огромной от-
ветственности, которую предполагает председатель-
ство в Центральной избирательной комиссии.

Это не означает, что остальные менее достойны.
Общественность, например, очень хорошо знает Вах-
танга Хмаладзе как замечательного конституционали-
ста, видного члена парламента.

Откровенно должен сказать, что в течение всех этих
лет Вахтанг не работал на самостоятельной должнос-
ти, которая требовала бы самостоятельное принятие
принципиальных государственных решений, а также
руководство коллективом, для чего необходим орга-
низаторский опыт.

А, между тем, это обстоятельство здесь в большой
мере определяющее. Дело не в проведении заседа-
ний Центральной избирательной комиссии, без со-
ответствующего умения могут возникнуть большие
проблемы у самой избирательной комиссии, которая,
практически, осуществляет формирование состава
местных окружных избирательных комиссий.

Вахтанг Хмаладзе сам со мной согласится, что во
время выборов процедура не менее важна, чем ее  со-
держание, а соблюдение процедуры, помимо  эмпи-
рических знаний, требует и организаторского опыта.

Кроме того, в соответствии с «формулой Бейке-
ра» мы договорились, что председатель Централь-
ной избирательной комиссии должен быть беспар-
тийным, а Вахтанг Хмаладзе, как мне сказали, член
одной из партий – Либеральной. Сам он по природе
человек, который не смог бы  вступить в агрессив-
ную партию.

Я очень уважаю и Давида Усупашвили. Этот  моло-
дой человек по моей инициативе работал над Нацио-
нальной антикоррупционной программой Грузии, вел
активную деятельность и в соответствующих органах,
следует учитывать его авторитет в неправительствен-
ных организациях и многие другие положительные ка-
чества. Должен также сказать, что выдвижение Орга-
низацией по безопасности и сотрудничеству в Евро-
пе Вахтанга Хмаладзе и Давида Усупашвили на этот
пост, безусловно, свидетельствует об их растущем ав-
торитете в нашем обществе.

Это обстоятельство, конечно, нужно учесть на буду-
щее.

Что касается Наны Девдариани, кандидатуру кото-
рой предложила также ОБСЕ, убежден, она станет од-
ним из лидеров широкого движения, цель которого -
проведение в Грузии абсолютно справедливых, про-
зрачных, объективных и неподкупных выборов.

Наряду со всеми перечисленными достоинствами
Нану Девдариани характеризует твердая воля (я знаю
ее много лет), высокий интеллект и гражданская прин-
ципиальность, которые она неоднократно подтвержда-
ла в своей журналистской и депутатской деятельнос-
ти, а также во время работы на посту Народного за-
щитника.

Когда представители ОБСЕ совещались с послами
государств-членов ОБСЕ, все единогласно признали
вышеперечисленные качества Наны Девдариани, а
мнение послов очень важно, и, полагаю, ошибки я не
допустил.

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи





 

СИЛЬНАЯ АРМИЯ – ГАРАНТ МОГУЩЕСТВА СТРАНЫ

Завершилась фаза “Чар-
ли” - третья фаза Програм-
мы “Обучение и оснаще-
ние”. На этот раз американ-
ские инструкторы подгото-
вили третий по счету, 113-й
батальон легкой пехоты, из-
вестный в прошлом как
“Шавнабада”. В связи с
этим событием 30 августа
в Тбилиси, на площади Рес-
публики, состоялась торже-
ственная церемония – па-
рад с участием личного со-
става батальона – 558 гру-
зинских военных, генерали-
тета Министерства обороны
страны, американских инст-
рукторов. На параде при-
сутствовали Верховный
главнокомандующий Воору-
женными Силами Грузии
Эдуард Шеварднадзе, Като-
ликос-Патриарх Всея Гру-
зии, Святейший и Блажен-
нейший Илиа Второй, пред-
ставители правительства и
иностранные дипломаты.

Предстоятель Грузинской
Православной церкви по-
здравил военных с успеш-
ным завершением третьей
фазы учений и заявил, что
для могущества страны и
строительства суверенного
и демократического госу-
дарства огромное значение
имеет полноценно подготов-
ленная и боеспособная ар-

мия. Его Святейшество бла-
гословил Грузию и Грузинс-
кую армию, выразил благо-
дарность правительству
Соединенных Штатов Аме-

рики за эту большую по-
мощь.

Верховный главнокоман-
дующий Вооруженными
Силами Грузии, Президент
Эдуард Шеварднадзе пере-
дал батальону боевое зна-
мя, солдаты принесли при-

сягу.
Чрезвычайный и Полно-

мочный Посол Соединенных
Штатов Америки в Грузии
Ричард Майлс поздравил

воинов с этим днем и зая-
вил, что проводимые в на-
шей стране военные ре-
формы - в центре внимания
мира, в будущем США и
входящие в НАТО другие го-
сударства окажут Грузии
активную помощь в подго-

товке Вооруженных Сил.
Посол подчеркнул, что Гру-
зия своей культурой, бога-
тыми традициями и тверды-
ми принципами, мудрой

политикой Президента Эду-
арда Шеварднадзе твердо
вступила на достойный
путь, ведущий к членству в
НАТО. Он отметил также,
что администрация США
благодарна правительству
Грузии за поддержку и уча-

стие в непримиримой вой-
не с терроризмом.

Министр обороны Грузии
генерал-лейтенант Давид
Тевзадзе говорил о боевом
пути, который прошел бата-
льон “Шавнабада” за корот-
кий, но трудный период сво-
его существования.

Для справки: следующая
– четвертая фаза Програм-
мы “Обучение и оснаще-
ние” начнется в первые дни
сентября. На этот раз аме-
риканские инструкторы
подготовят четвертый по
счету батальон Вооружен-
ных Сил Грузии.

На торжественной цере-
монии произнес речь Пре-
зидент Грузии, Верховный
главнокомандующий Воору-
женными Силами Эдуард
Шеварднадзе:

“Ваше Святейшество!
Солдаты!
Офицеры!
Генералы!
Уважаемые гости!

“ДОЛГ СТУДЕНЧЕСТВА ВСЕЙ ГРУЗИИ -  СОХРАНИТЬ ТО, ЧТО МЫ ПОЛУЧИЛИ В НАСЛЕДСТВО
ОТ ПОКОЛЕНИЙ – ОБРАЗОВАНИЕ, КУЛЬТУРУ, ИСКУССТВО, ТРАДИЦИИ,

КОТОРЫМИ ГОРДЯТСЯ ВСЕ ИСТИННЫЕ ГРУЗИНЫ”

Господин посол!
Поздравляю всех с сегод-

няшним днем. Считаю, что
Программа “Обучение и
оснащение”, начавшаяся в
Грузии при поддержке адми-
нистрации, Департамента
обороны, особенно Прези-
дента США Джорджа Буша,
успешно осуществляется.

Это уже третья фаза.
Фактически в вашем лице,
лице трех батальонов, Воо-
руженные Силы Грузии при-
ближаются к стандартам,
которые мы называем стан-
дартами НАТО.

Как вам известно, власти
Грузии, ее Президент офи-
циально заявили, что Гру-
зия, ее население, наши Во-
оруженные Силы хотят стать
составной частью НАТО.

Думаю, сделанное сей-
час дело, обучение и осна-
щение батальонов, о кото-
рых мы говорили сегодня,
главный шаг, направленный
на то, чтобы Грузинское го-
сударство, прежде всего,
его Вооруженные Силы, от-
вечали всем требованиям
стандартов НАТО.

Не могу сказать, что это
произойдет очень скоро, но
осуществление этого станет
невозможным, если наши
Вооруженные Силы, так же,
как и все государство, не бу-
дут отвечать требованиям,
которые поддерживают го-
сударства-члены НАТО.

Благодарю всех, особен-
но американских и грузин-

ских специалистов, которые
сделали все для того, чтобы
подготовить этот замеча-
тельный батальон.

Тем самым мы предпри-
няли еще один шаг вперед к
членству в НАТО.

Вместе с тем не следует
забывать, где мы живем,
каково  геополитическое по-
ложение Грузии, какие про-
блемы нам предстоит ре-
шить внутри страны, преж-
де всего, в связи с восста-
новлением территориаль-
ной целостности.

Этот вопрос был, есть и
останется главным требо-
ванием и первейшей зада-
чей грузинского народа,
всего населения.

Не следует забывать, что
мы должны вернуть Абхазию
мирным путем, мирным пу-
тем решить также грузино-
осетинский конфликт.

Но здесь же добавлю, что
примирение наших наро-
дов еще более ускорят
наши усиленные Вооружен-
ные Силы. Чем сильнее бу-
дут все подразделения и
батальоны – каждый солдат
– офицер и генерал, тем
быстрее будет происходить
мирный процесс.

Еще раз благодарю вас.
Хочу поздравить вас с

сегодняшним днем, поже-
лать радостей, счастья и
новых успехов!”

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

Окончание
К студентам, профес-

сорам и преподавателям
университета обратился с
речью Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе. Он,
в частности, заявил:

“Сегодняшний день осо-
бенный для тех, кто впер-
вые откроет двери универ-
ситета и приступит к осу-
ществлению больших
жизненных планов. Еще

раз хочу склонить голову
перед памятью тех вели-
ких и гениальных людей, с
именем которых связано
основание университета.
Мы всегда должны по-
мнить, кто создал это ог-
ромнейшее благо, кото-
рое спасло грузинскую
культуру, искусство, лите-
ратуру, науку и основало
в Грузии много новых от-
раслей.

Поздравляю с тем, что
вы -  студенты признанно-
го в мире университета.
Так или иначе, я знаю
жизнь университета, его
колоссальный потенциал,
его ученых. Должен ска-
зать, что Тбилисский госу-
дарственный университет
имени Иванэ Джавахиш-
вили не отстает от выдаю-
щихся высших учебных
заведений мира. Таких
учебных заведений, у ко-
торых есть большое жела-
ние установить отноше-
ния с Тбилисским госу-
дарственным университе-
том, очень много в мире.
Здесь учится немало ино-
странцев, они, так же, как
и многие представители
грузинской молодежи, по-
лучают образование за
пределами Грузии.

Сейчас в мире разви-
ваются такие процессы,
что малочисленным наци-
ям очень трудно сохра-
нить свою самобытность,
свою культуру и традиции.
Грузия должна стать ис-
ключительным примером
того, как надо осваивать
все, что достигнуто совре-
менным миром: будь то
компьютеризация, ин-
форматика или новые
технологии. Убежден, про-
фессора и преподаватели
университета будут спо-
собствовать нам в этом.
Но одна из ваших первей-
ших обязанностей – со-
хранить все то, что имену-
ется грузинской традици-
ей, что завещали нам по-
коления. Эту традицию мы
должны передать буду-
щим поколениям, обога-
щенной и еще более пре-
красной.  Вовсе не думаю,
что с первокурсниками не

следует говорить на эту
тему. Долг первокурсни-
ков, вообще студентов,
профессоров, преподава-
телей университета, сту-
денчества всей Грузии -
сохранить то, что  мы по-
лучили в наследство от по-
колений – образование,
культуру, искусство, тра-
диции, которыми гордят-
ся каждая грузинская се-
мья, все истинные грузи-
ны. Вместе с тем мы дол-
жны осваивать то, что
предлагает нам современ-
ная наука, но лишь в  усло-
виях сохранения нашего
национального духа.

Особенно хочу отме-
тить, что, прежде всего,
студенчество, профессо-
ра и преподаватели госу-
дарственного университе-
та должны бережно отно-
ситься к нашему родному
языку. Достижения совре-
менной мировой науки
следует изучать именно
на родном языке. Этот
процесс в Грузии начался,
есть Распоряжение Прези-
дента Грузии, Государ-
ственная программа, и мы
очень надеемся, что вы
действительно позаботи-
тесь о таком феномене,
как родной язык.

Хочу пожелать вам осво-
ение науки, ведь этот и бу-
дущие века – века именно
науки. Уверен, независи-
мость и самобытность со-
хранят народы, которые
будут в рядах передовых.
Не следует забывать – как
бы нам ни было трудно,
Грузия должна быть на вы-
соте признания. Образо-
вание, сохранение куль-
турной традиции, наука –
наша главная забота.

Следует отметить, что

определенные
политические
силы присваи-
вают достиже-
ния, которые не
являются их
заслугой. Неза-
висимое Гру-
зинское госу-
дарство смогло
перейти к бес-
платному сред-
нему образова-
нию, что доро-
го обошлось Го-
сударственно-
му бюджету, но
это националь-
ное завоева-
ние. Мы смогли
дважды по 30
процентов по-
высить зарпла-
ту учителям
школ, немного
увеличить зар-
плату и про-
ф е с с о р а м ,
преподавате-
лям. Главное,
что определи-
лась эта тенденция. В бу-
дущем у страны будет еще
больше средств и перс-
пектив, потому что Грузия
развивается, она вступи-
ла на путь подъема, с ко-
торого мы никогда не свер-
нем.

К сведению юношей: на
днях у нас была специаль-
ная встреча в связи с
этим – обязательно следу-
ет освоить навыки и зна-
ния, как защищать свою
Родину. Мы -  маленькая
страна, и эту задачу нам
нелегко решить. У каждо-
го должна быть своя фун-
кция. Любовь к Родине
должна проявляться в де-
лах и, прежде всего, в спо-
собности защищать сво-

боду и независимость
своей страны. Если мы бу-
дем готовы к этому, тогда
очень скоро будет восста-
новлена территориальная
целостность страны.

Желаю успехов в учебе
и дальнейшей деятельно-
сти”.

Католикос-Патриарх
Всея Грузии, Святейший и
Блажненнейший Илиа
Второй поздравил перво-
курсников с началом ново-
го учебного года и празд-
ником знаний и отметил:

“Будущее видится мне
так – учеба не возможна
без нравственности и
труда. Надо помнить, что
наряду с учебой необхо-
димо думать о нравствен-

ности. Я много думал о
грузинской идеологии и
пришел к выводу, что она
состоит из трех частей. В
частности, это нацио-
нальное самосознание и
твердость, духовное воз-
вышение и иерархичес-
кий общественный
строй. Ведь вся восточ-
ная философия основана
на этих принципах.

Да благословит Бог
Всея Грузию и поможет
стать ей целостной».

Ректорат Тбилисского
государственного уни-
верситета приготовил
первокурсникам и сту-
дентам других поколе-
ний подарок в связи с
праздником знаний: во

дворе первого корпуса в
связи с этим днём со-
стоялся праздничный
концерт, в котором при-
нимали участие пред-
ставители грузинской
эстрады и студенты уни-
верситета.

На торжественных ме-
роприятиях в Тбилисской
классической гимназии и
Государственном универ-
ситете имени Иванэ Джа-
вахишвили  присутствова-
ли Государственный ми-
нистр Автандил Джорбе-
надзе, мэр столицы Вано
Зоделава, представители
законодательной и испол-
нительной властей.

Сакинформи



 

 

СОЗДАНИЕ ВОЕННО-ИНЖЕНЕРНОЙ АКАДЕМИИ –
БОЛЬШОЕ СОБЫТИЕ В ИСТОРИИ ГРУЗИИ

30 августа в Грузинском
техническом университете
состоялась официальная
церемония полномасштаб-
ного введения в действие
Военно-инженерной акаде-

мии Генерального штаба
Вооруженных Сил Грузии.
По непосредственному по-
ручению Президента и
Верховного главнокоманду-
ющего страны Эдуарда Ше-

варднадзе академию
сформировал генерал-
майор, член-корреспон-
дент Академии наук Грузии,
профессор Элгуджа Медз-
мариашвили, который в то

же время является прези-
дентом Военно-инженер-
ной академии и генераль-
ным директором Институ-
та космических сооруже-
ний Грузии.

Участников официаль-
ной церемонии введения в
действие Военно-инженер-
ной академии Генерального
штаба Вооруженных Сил
Грузии приветствовал Эду-
ард Шеварднадзе:

“Поздравляю с сегод-
няшним днем, это большое
событие в истории Грузии,
в активно происходящем в
Грузии процессе строи-
тельства Вооруженных
Сил. У нас сегодня будет
еще одна встреча, на кото-
рой я постараюсь сформу-
лировать некоторые свои
соображения в связи с эти-
ми проблемами. Само по
себе создание академии
Генерального штаба – вели-
кое дело. Еще раз поздрав-
ляю и желаю успехов”.

На церемонии присут-
ствовали Государственный
министр Грузии Автандил
Джорбенадзе, представи-
тели властей и Вооружен-
ных Сил, военные атташе
аккредитованного в Грузии
дипломатического корпуса
и профессора Военно-ин-
женерной академии.

Следует отметить, что
Военно-инженерная акаде-
мия Генерального штаба –
первый военно-научный и
учебный центр в нашей
стране, где на оперативно
стратегическом уровне бу-
дут готовить офицеров

младшего и высшего со-
става по специальности
военного строительства
государства. В академии
уже разрабатывают важ-
нейшие программы оборо-
ны Грузии с точки зрения
определения принципов
военно-технической поли-
тики государства, класси-
фикации стратегических
объектов страны, разра-
ботки основ системы тер-
риториальной охраны и
создания государственных
комплексов единого воен-
но-инженерного обеспече-
ния Грузии.

Создание академии оп-
ределено общим потенци-
алом технического универ-
ситета, Министерства обо-
роны и Генерального штаба.
В этом военно-научном уч-
реждении функционируют
кафедры и научные центры
военного искусства, терри-
ториальной охраны и инже-
нерного обеспечения, воен-
но-инженерной техники,
военного права и гумани-
тарных вопросов. Слушате-
лям – военнослужащим,
представителям властей и
самоуправления - в тече-
ние года будут читать лек-
ции профессора, старший
и высший состав офице-
ров – те, кто имеет серти-
фикат по соответствующей
специальности.

Президент Военно-инже-
нерной академии Элгуджа
Медзмариашвили с осо-
бой благодарностью отме-
тил значительную помощь
и содействие руководите-
лей Министерства оборо-
ны Грузии, Академии наук,
Генерального штаба Воору-
женных Сил, Совета Наци-
ональной Безопасности,
спецслужб, Технического
университета, Департа-
мента автомобильных до-
рог, “Грузавиаобъедине-
ния” и Грузинской железной
дороги в обеспечении ма-
териально-технической
базы академии.

“Когда впервые в исто-
рии на орбиту вышел гру-
зинский космический
объект, я считал, что это
событие повысит престиж
Грузии, - заявил Элгуджа
Медзмариашвили. – Сей-
час, когда создана Военно-
инженерная академия Гене-
рального штаба, которой
предстоит пройти боль-
шой путь, у меня ощуще-
ние, что это дело, которое
послужит стране в любое
время, особенно в трудное”.

По мнению специалис-
тов, Военно-инженерная
академия Генерального
штаба – необходимое для
каждого государства науч-
ное учреждение. Именно
эта структура должна под-

готовить государственные
оборонные программы и
кадры на оперативно стра-
тегическом уровне, кото-
рые, со своей стороны,
обеспечат военное строи-
тельство государства. Как
заявил Элгуджа Медзма-
риашвили, академия в
этом направлении уже дав-
но работает над различны-
ми проектами. Сегодня
здесь разработаны такие
государственные програм-
мы, как: военно-техничес-
кая политика страны, со-
здание модели территори-
альной охраны и структура
и введение в действие еди-
ного военно-инженерного
обеспечения.

В тот же день в академии
состоялась презентация
монографии Элгуджи Мед-
змариашвили “Военно-ин-
женерная стратегия и опе-
ративное искусство Гру-
зии”.

После связанной с пол-
номасштабным введением
в действие Военно-инже-
нерной академии Генераль-
ного штаба церемонией со-
стоялось расширенное за-
седание Совета Нацио-
нальной Безопасности Гру-
зии, на котором с речью
выступил Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе.

Сакинформи

“СТРОИТЕЛЬСТВО ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СЛЕДУЕТ РАССМАТРИВАТЬ КАК СОСТАВНУЮ
ЧАСТЬ ЕДИНОГО ПРОЦЕССА ФОРМИРОВАНИЯ НОВОГО ГРУЗИНСКОГО ОБЩЕСТВА”

Речь Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ об основных приоритетах строительства Вооруженных Сил 30 августа 2003 года
Господа!
По правде говоря, я давно хотел встретиться с вами,

представителями Вооруженных Сил и сферы обороны,
соответствующих областей государства, в связи с основ-
ными и новыми приоритетами развития Вооруженных
Сил.

Неоднократно принималось предварительное решение
о такой встрече, но она не состоялась потому, что одно
дело, представить оборонному комплексу государства
даже слаженную и новаторскую концепцию развития, и
другое, предложить системе обороны широкий спектр
практических перспектив в этом направлении, конкрет-
ную, реальную базу точной ориентации ее развития и
реализации.

Сейчас у меня нет претензии детально рассмотреть
эти вопросы, коснусь лишь основных моментов.

Подчеркиваю это потому, что для определения не толь-
ко оборонного, но и политического курса государства в
целом, окончательного выбора ориентации, а главное, со-
здания гарантий необратимого процесса государствен-
ного развития Грузии историческое значение имело сде-
ланное от имени всей Грузии на Пражском саммите за-
явление – о решении нашего государства стать членом
НАТО, которое получило принципиальную поддержку.

Поддержка и готовность руководства Соединенных
Штатов Америки, других государств-членов НАТО требо-
вали от нас огромных усилий для выполнения многовеко-
вой исторической цели Грузии.

Все мы помним вопрос многих достойных людей, моих
соратников и оппонентов: что представляет официаль-
ный ориентир государственного развития Грузии, поче-
му мы не выбираем основной путь национального разви-
тия и почему не утверждаем его как государственную про-
грамму и так далее.

Ответы на эти вопросы у меня были еще тогда, когда я
приехал в Грузию, оказавшуюся в омуте войны, вражды,
разбоя, беззакония, безвластия и произвола.

Но должен сказать, что на главный для нации вопрос (о
выборе ее государственного развития) мы не могли бы
дать односторонний, исходя из личных желаний и взгля-
дов, неполноценный ответ, чтобы решение было бы не
только приемлемым, но и стратегически необходимым
и для государств-союзников.

Возникновение новых стратегических интересов имен-
но к Грузии, создание императивов необходимости со-
трудничества с нами стали кардинальной целью десяти-
летней деятельности.

Вместе с тем на сложнейшем, переломном этапе ис-
торического пути Грузии следовало удовлетворить безус-
ловное требование: для обеспечения необратимости
процессов государственного развития страна должна
была получить особую геополитическую функцию, пол-
ностью интегрироваться в глобальное демократическое
пространство экономической, транспортной, коммуни-
кационной, энергетической и военно-политической бе-
зопасности.

С гордостью должен заявить, что, несмотря на боль-
шие усилия, внутренние и внешние, порой  крайние про-
тиворечия и противостояния, мы преодолели этот рубеж,
то есть построили независимое государство.

Однако дальнейший путь вновь требует интенсивных
усилий. Хотя это уже не будет поиск путей в неорганизо-
ванной и хаотичной обстановке, просчитанный с ошиб-
ками и вариантами вероятности.

Грузия сделала свой окончательный выбор и выбрала
союзников на этом пути.

Сейчас, исходя уже из новых реалий, хочу коснуться
приоритетов развития системы обороны страны.

Геополитическое значение Грузии и Южного Кавказа в
целом обусловило появление нового термина – Юго-Вос-
точная Европа.

Это уже не только дефиниция географического ареа-
ла, но и подтверждение нашей военно-политической и
ценностной принадлежности к европейскому простран-
ству.

Эта реальность, наряду со всем, должна стать позици-
ей, определяющей характер и качество нашей оборон-
ной системы.

В Грузии в скором времени следует осуществить фор-

мирование соответствующих стандартам НАТО систем
(почти во всех сферах и отраслях жизнедеятельности
страны).

НАТО - не только Вооруженные Силы.
Это прогрессивное политическое, правовое, социаль-

ное, экономическое, технологическое, интеллектуальное
и вообще мировоззренческое пространство.

Для членства в НАТО, кроме строительства Вооружен-
ных Сил, необходимы модернизация и развитие единой
оборонной системы государства, надлежащее преобра-
зование гражданских систем и так далее. То есть надо
подготовить весь пакет заключений, рекомендаций и
предложений.

Следовательно, если вдуматься во все это, у нашего
народа сегодня, как никогда в последние столетия, есть
мотив полной консолидации и соответствующий курс, ко-
нечная, большая национальная цель.

Грузия давно ждала такого шанса. Наш долг – не упус-
кать его.

Таким образом, углубление демократических процес-
сов, территориальная целостность Грузии и формирова-
ние сильной базы государственной безопасности, поли-
тической, военно-политической и оборонной системы –
исторический и несомненный приоритет нашей страны.

Следовательно, строительство независимой Грузии не-
посредственно связано с военным строительством, ус-
пешный результат которого обеспечит не только восста-
новление территориальной целостности, но и обусловит
сохранение государственной ориентации выбранным цен-
ностям.

Военное строительство в Грузии как создание дей-
ственной, эффективной системы обороны страны, само
по себе определяющее условие формирования устойчи-
вого процесса развития национальной безопасности,
который должен стать исходной позицией государствен-
ной безопасности.

В ближайший период мы должны превратить систему
национальной безопасности в целом, а также военное
строительство, как ее составную часть, в такой полно-
ценный комплекс, который, кроме строительства конк-
ретно Вооруженных Сил, охватит политическую, идеоло-
гическую, мировоззренческую, социальную, экономи-
ческую, информационную, транспортную, энергетичес-
кую, научную, техническую, технологическую, производ-
ственную, финансовую, правовую и почти все сферы го-
сударства, общества.

Вместе с тем военное строительство (тем более в XXI
веке, учитывая сегодняшние условия) нельзя рассмат-
ривать и планировать в ограниченной системе. Его ха-
рактер, масштабы, ориентации и темпы развития в кор-
не связаны с глобальным военно-политическим разви-
тием, геополитикой, военно-географическими условия-
ми Грузии, военными, политическими и экономически-
ми отношениями с другими государствами, с позиция-
ми этих государств в мире, в нашем регионе, а, самое
главное, государственной функцией самой Грузии на пла-
нете.

Кроме создания законодательной базы демократичес-
кого пространства и перехода к рыночной экономике (что
обусловило официальное признание и интегрирование
Грузии в международные структуры), стратегической ба-
зой как государственной, так и военной политики стали
возрожденный “Великий Шелковый путь”, транспортный
коридор Европа-Азия, начало строительства у нас транс-
континентальных, имеющих мировое стратегическое зна-
чение магистралей нефте-газопроводов и присоедине-
ние Грузии к антитеррористической коалиции.

Можно сказать, позиция Грузии в регионе, демократи-
ческий, либеральный курс страны, существующий и
предполагаемый спектр военно-стратегических союзни-
ков, результаты осуществленной для обеспечения энер-
гетической безопасности Грузии политики и научный, тех-
нический и технологический потенциал страны уже со-
здают основы разработки и реализации эффективной
военной политики.

Военная политика Грузии должна не только определять
основные направления военного строительства, но и ока-
зывать прогрессивное влияние на экономическое, куль-
турное, интеллектуальное и социальное развитие стра-

ны в целом. Только такая военная политика станет гаран-
том защиты благосостояния и мира, территориальной
целостности и суверенитета.

Но формирование нашей военной политики, не гово-
ря уж о ее реализации, не будет полноценным и много-
сторонним, если в ее создании, кроме высших чиновни-
ков властей страны, не примет участия многопрофиль-
ный круг военно-политических деятелей. Именно поэто-
му подготовка военно-политических деятелей, так же, как
и государственно-военных кадров, в ближайший период
должна стать одним из главных приоритетов. Фактичес-
ки, этот процесс уже начался.

Грузия не сможет осуществить сложнейший процесс
военного строительства, если не будет сформирована
так называемая “военная интеллигенция”. И этот процесс
начался. Именно от него зависит создание и осуществ-
ление многостороннего комплекса, обеспечивающего
функционирование Вооруженных Сил.

Он должен определить важнейшую составляющую во-
енной политики – военно-техническую политику Грузии.

Все мы должны ясно осознать: если в Грузии не будет
полноценно, в соответствии с новыми требованиями раз-
виваться военно-промышленный комплекс, если не бу-
дет начато оснащение Вооруженных Сил хотя бы с опре-
деленной долей отечественного вооружения и техники,
если экономика не сможет обеспечить соответствующую
мобилизационную готовность, создание материально-
технической базы и многое другое, Вооруженные Силы
Грузии станут очень дорогостоящей, неэффективной и
несамобытной системой. Это принципиально новый и
иной подход к вопросу.

А, самое главное, не будет создана обстановка, когда
военное строительство, само по себе, вызывает усиле-
ние экономики и прогресс технологий, техники и вообще
отечественной науки.

В нашу эпоху на формирование Вооруженных Сил осо-
бое влияние оказывают системная сущность современ-
ной политической и экономической среды и соответству-
ющие требования.

Как определилось в последнем десятилетии XX века,
одним из базовых системотворческих факторов утвер-
ждения нового мирового порядка станет формирование
на планете динамичных, региональных систем с одина-
ковой боеспособностью, введенных в единое мирное во-
енно-политическое, мировоззренческое пространство.

Данная система с соблюдением равенства сил, усло-
вия достаточности вооружения, а главное, с одной сто-
роны, использования принципов возможного баланса, с
другой, радикальными и даже боевыми и военными дей-
ствиями, должна свести к минимуму угрозу возникнове-
ния конфликтных очагов в мире, возможности создания
политических, военно-технических и потенциально агрес-
сивных условий их распространения.

Эта обстановка ставит перед Вооруженными Силами
требования особого, международного масштаба.

Вооруженные Силы Грузии должны суметь обеспечить
соответствие надлежащих организационных, структур-
ных и планировочных систем, комплексов вооружения и
резервов со стандартами НАТО. Я не впервые говорю об
этом, но нужны действенные подходы.

Строительство  Вооруженных Сил, уровень их готовно-
сти и подготовки в необходимых условиях  самостоятель-
но должны обеспечить защиту суверенитета и террито-
риальной целостности Грузии, решение многих задач де-
мократического развития.

Только в таком случае будет введен в действие меха-
низм международного военного сотрудничества.

Строительство Вооруженных Сил, создание полноцен-
ной грузинской армии должно осуществляться в слож-
нейший период, когда отторгнута часть территории, ког-
да в нестабильной, геополитически зачастую недобро-
желательной среде новое государство должно выполнить
свою историческую миссию.

Это не только цель, но и долг грузинской нации перед
ее сложной, но вместе с тем славной историей, и наше
поколение должно исполнить его!

Иначе, если мы не создадим надежные Вооруженные
Силы, ни экономика, ни демократия, ни внутренняя и вне-
шняя политика не будут иметь такие перспективы, кото-

рые дадут Грузии необратимые гарантии сильного госу-
дарственного развития.

Итак, впереди  нас ждет продолжение сложного и весь-
ма ответственного процесса строительства грузинских
Вооруженных Сил, следовательно, исходя из интересов
будущего, нам обязательно нужна беспристрастная оцен-
ка пройденного пути и определение неотложных задач.

Когда мы оцениваем пройденный путь, разумеется,
всегда особо и с уважением должны отмечать большие
заслуги и самоотверженность профессионалов, а в боль-
шинстве случаев -  непрофессионалов и новичков, кото-
рые заложили основу борьбы за независимость и тер-
риториальную целостность Грузии, строительства Воо-
руженных Сил Грузии.

Несмотря на внешнюю агрессию, разгул криминалов,
обязательные, быстрые изменения экономической и со-
циальной формаций и уже начавшуюся гражданскую
войну, борцы за сохранение государства и государствен-
ности, войска, группы вооруженных людей и военные
формирования, невзирая на большие потери, все-таки
смогли ликвидировать пламя войны в Грузии, пресечь
криминальный произвол, приостановить нарушение тер-
риториальной целостности, сохранить независимость
Грузии и даже создать определенные гарантии развития
страны демократическим путем.

Так формировались Вооруженные Силы Грузии, реаль-
ную базу которых десять лет назад представляли раз-
грабленные, разоренные в самой стране, почти непри-
годные вооружение и техника советской армии.

К этому добавились большой вакуум кадров и отсут-
ствие концепции формирования Вооруженных Сил Гру-
зии.

В таких трудных условиях, без сегодняшних друзей и
союзников, лет десять назад мы приступили к военному
строительству Грузии.

И все же, несмотря на экономический, кадровый и дис-
циплинарный дефицит, обостряемый коррупционной
средой, власти страны приоритетом военно-политичес-
кого курса государства определили формирование со-
временной модели строительства Вооруженных Сил и
начало ее практической реализации, интеграцию систе-
мы обороны Грузии в сильное союзническое простран-
ство прогрессивных ценностей, то есть интернационали-
зацию строительства Вооруженных Сил Грузии.

Результаты разработанной военной политики будут за-
висеть, прежде всего, от успешного осуществления стра-
тегических направлений государственной политики Грузии.

Следовательно, вновь хочу подчеркнуть, было бы ошиб-
кой отделять стратегию строительства Вооруженных Сил
Грузии как составную часть военного строительства от
предоставления нашей стране особой стратегической
функции.

Приобретение Грузией государственной функции ста-
ло исходным принципом, который обусловил утвержде-
ние международных интересов к нашей стране.

В результате в кратчайшие сроки был создан Совет
международных советников, который разработал фунда-
ментальные рекомендации. В них детально описаны со-
стояние Вооруженных Сил страны и планы их преобра-
зования, совершенствования и развития.

Кроме этого, следует отметить:
- Членство Грузии в программе НАТО “Партнерство и

мир”;
- Введение в действие всей системы обучения воен-

нослужащих Грузии в зарубежных странах и самой Грузии;
- Подключение Грузии к “Процессу планирования и ана-

лиза” НАТО;
- Участие наших Вооруженных Сил в учениях как на тер-

ритории Грузии, так и за рубежом. Участие грузинских
военных подразделений в миротворческих операциях;

- И наконец, уникальное историческое событие – не-
посредственное участие Соединенных Штатов Америки
в строительстве Вооруженных Сил Грузии с помощью
Программы “Обучение и оснащение”.

Ко всему этому добавилась отправка грузинского во-
енного контингента в Ирак. Это очень ответственное со-
юзническое обязательство, которое в определенной сте-
пени имеет статус экзамена.

Продолжение на 5-й стр.





 

“СТРОИТЕЛЬСТВО ВООРУЖЕННЫХ СИЛ СЛЕДУЕТ РАССМАТРИВАТЬ КАК СОСТАВНУЮ
ЧАСТЬ ЕДИНОГО ПРОЦЕССА ФОРМИРОВАНИЯ НОВОГО ГРУЗИНСКОГО ОБЩЕСТВА”

Продолжение
Что касается Программы “Обучение и оснащение”, для

нас эта миссия действительно имеет национальное зна-
чение. Она исключительная не только по масштабу эконо-
мического обеспечения и военной подготовки, но и пото-
му, что фактически это военно-политическое решение Со-
единенных Штатов Америки было практическим призна-
нием стратегического отношения этой страны к Грузии,
что в ином спектре представляет не только приоритет стро-
ительства Вооруженных Сил Грузии, но и военно-полити-
ческий курс нашего государства, а также курс государ-
ственной политики.

Цель этого курса – сохранение независимости и вос-
становление территориальной целостности.

Мы по-прежнему верны принципу мирного решения кон-
фликта в Абхазии, грузино-осетинского конфликта. Хотя
сильный личный состав еще более обеспечит и гаранти-
рует это решение, а также ускорит его во времени.

Вместе с тем строительство Вооруженных Сил еще раз
подтверждает необходимость искоренения коррупции в
государстве.

А ведь этот недуг распространился и в Вооруженных
Силах и пагубно влияет не только на могущество страны,
но и достоинство солдата.

Поскольку речь зашла о солдате, с особым уважением
к нему и большой надеждой хочу отметить, что эффект
борьбы с коррупцией и нарушением прав человека долж-
ны почувствовать, прежде всего, солдаты. Только в этом
случае можно говорить о положительных результатах.

Все вышесказанное о системе обороны Грузии одина-
ково касается Министерства обороны, Государственного
департамента охраны Государственной границы, Мини-
стерства внутренних дел и находящихся в его ведении внут-
ренних войск, вообще всех, на кого возложено обязатель-
ство обеспечить государственную безопасность.

Для реформирования Вооруженных Сил, вообще во-
енной сферы и достижения реальных результатов, с точ-
ки зрения военного могущества страны, приоритетное
значение имеют финансирование и экономическая база
в целом.

В этом отношении Грузия оказалась перед особенно
сложной задачей. Но ее можно преодолеть.

Прежде всего, еще раз, уже с максимальной ответствен-
ностью и точностью следует изучить и систематизиро-
вать положение в Вооруженных Силах; установить точную
численность личного состава, определить объем матери-
ально-технической базы и расходуемых материалов сис-
тем вооружения, поэтапные планы учений, учебных и под-
лежащих осуществлению мероприятий – с подготовкой
резерва, техническим обеспечением тыла и ресурсами
обеспечения многих других неотложных направлений.

На основе этого анализа будут составлены соответству-
ющие бюджетные проекты, то есть Министерство финан-
сов и власти в целом обязательно должны принципиально
изменить свои подходы.

Очень важны советы, рекомендации или предложения
иностранных экспертов и наших друзей, учет большей
части которых, несомненно, окажет благотворное влияние

на решение вопросов финансового обеспечения Воору-
женных Сил.

Сколько бы ни было финансовых ресурсов, мы не дос-
тигнем цели, если первейшей заботой, как я уже отметил,
не станет солдат, его здоровье, питание, обмундирование,
образ жизни, уровень профессионального обучения, фи-
зическая подготовка, тренировка, этические нормы, дис-
циплина, патриотическое самосознание, государственное
мировоззрение и сознание первейшего долга перед стра-
ной.

В этом отношении Грузинское государство, все наше
общество пока еще в долгу перед каждым солдатом, его
семьей и Вооруженными Силами в целом. Я лично убе-
дился, что “кадровый голод” офицеров, либо их низкая
квалификация стали одной из причин нарушения терри-
ториальной целостности.

Вообще, когда говорим о солдатах, офицерах, генера-
лах, Вооруженных Силах в целом, общество должно знать,
что именно этот слой – самый приоритетный, замечатель-
ный и, если угодно, привилегированный.

Именно в этом духе мы должны воспитывать будущие
поколения в школах, высших и специальных учебных за-
ведениях.

Через какое-то время мы вернемся к этому вопросу,
тщательно проверим, какой руководитель или какое ве-
домство в силах справиться с первейшим государствен-
ным требованием.

Если это не удается, мы должны сделать соответствую-
щий вывод. Наверное, все вы хорошо понимаете, о какой
ответственности идет речь.

Успешное строительство Вооруженных Сил в демокра-
тическом обществе может осуществляться лишь в усло-
виях прозрачности этого процесса и общественного конт-
роля за ним.

Здесь многое зависит от масс-медиа, неправитель-
ственных организаций и многообразного политического

спектра страны.
На примере государств-друзей – победоносных демок-

ратических стран мы должны научиться слушать, приспо-
сабливаться к условиям и только лишь с правовой точки
зрения реагировать на любую критику, без проявления
каких-либо амбиций.

Неправильно, когда порой безосновательно проповеду-
ют исключительность и специфичность отрасли. Государ-
ственная тайна существует и будет существовать. Это нор-
мальное явление, поэтому, с одной стороны, мы должны
совершенствовать механизмы прозрачности, с другой, -
совершенствовать в правовом пространстве технологии
хранения и охраны государственных тайн.

Естественно, строительство Вооруженных Сил следует
рассматривать как важную составную часть единого про-
цесса формирования нового грузинского общества.

Следовательно, важны не только структурная модель и
готовность, но и то, кто идет в грузинскую армию для вы-
полнения воинской обязанности.

Это требование всегда будет актуальным, но особую
остроту оно приобрело сегодня, когда в Вооруженных Си-
лах не полностью реализован принцип профессионализ-
ма. Сейчас все граждане в определенное время обязаны
выполнить патриотический долг перед Грузией.

Давайте посмотрим, кто выполняет этот долг.
Положение наводит на серьезные размышления. Мун-

дир грузинского солдата, в основном, носят дети из соци-
ально менее обеспеченных семей. Это опять-таки подчер-
кивает патриотизм этого социального слоя и, несомнен-
но, заставляет задуматься. Вызывает обеспокоенность то,
что среди грузинских солдат почти нет детей из обеспе-
ченных семей.

Я далек от мысли, будто Вооруженные Силы надо стро-
ить с помощью меценатства и благотворительности, но,
поверьте, когда в армии воинский долг будут выполнять
юноши из обеспеченных и влиятельных семей, будет на-
много больше поддержки, контроля и ответственности за
инфраструктуру тех воинских частей, где они будут слу-
жить.

При строительстве Вооруженных Сил надо однозначно
исключить любую субъективную мотивацию. В этом отно-
шении следует учесть самые горькие уроки истории.

Главным завоеванием политического курса нашего го-
сударства считаю стабильность в стране, создание закон-
ного пространства демократического общества и необра-
тимость этих процессов.

Именно закон, законность и соблюдение железной дис-
циплины должны изменить все еще существующие в со-
знании наших граждан понятие  “железной руки”.

Крайне недопустимы в этой сфере своеволие и неза-
конное распространение оружия по причине “партизан-
ства”, которое усиливает угрозу терроризма и  создает
опасность его распространения на территории Грузии.

Когда мы определяем развитие и перспективы Воору-
женных Сил, должны помнить, что успех будет гарантиро-
ван только в том случае, если государство сможет и на-
учиться создавать нормальные бытовые условия не толь-
ко для военнослужащих, но и участвовавших в военном

строительстве пенсионеров и ветеранов, всесторонне ока-
зывать им уважение.

Следует признать, мы в долгу перед этими заслужен-
ными людьми, выполнение этого долга должно стать в бли-
жайшее время приоритетом военного строительства Гру-
зии.

Настало время, наряду со строительством Вооружен-
ных Сил, сделать основным направлением военной поли-
тики государства мобилизационную подготовку и созда-
ние мобилизационных резервов. С этой точки зрения, уни-
кальный опыт накоплен во многих странах мира (Швейца-
рия, Израиль и многие другие).

Это направление всегда приоритетное, но в первые годы
независимости Грузия не была реально готова к созданию
этого комплекса.

Сейчас у нас по-прежнему много специалистов, в том
числе ответственных в прошлом за мобилизационную под-
готовку и резервы. Мы обязательно должны учесть их опыт
и знания, но реалии независимого государства и рыноч-
ной экономики внесут значительные, принципиальные из-
менения в создание системы мобилизационной подготов-
ки и резервов Грузии.

Одно дело, обеспечение мобилизационной готовности
экономики и других сфер, но особое значение имеет так-
же создание единой системной модели действия органов
власти, предприятий, учреждений и всей соответствую-
щей инфраструктуры.

Словом, перед властями возникла задача  определить
мобилизационные возможности, резервные параметры
Грузинского государства и на их базе обеспечить готов-
ность мобилизационной системы. Необходима также ква-
лификационная подготовка в самих Вооруженных Силах.

Заслуживают внимание опыт, накопленный в решении
проблемы призыва молодежи в армию, и то, что делают
региональные и местные самоуправления. Результаты
налицо.

Выполнение этой сложнейшей задачи требует со сто-
роны государства радикальных изменений в финансовом,
материальном, идеологическом и других направлениях.

Если на начальном этапе в условиях почти не ясной ори-
ентации мы искали и допускали ошибки,  выбирая целе-
сообразный путь строительства Вооруженных Сил, сегод-
ня курс определен и  предусматривает строительство Во-
оруженных Сил по международным стандартам с макси-
мальной интенсивностью и ответственностью.

Основная цель моего сегодняшнего выступления в том,
чтобы начать новый этап создания системы обороны Гру-
зии, когда военное могущество государства определяет-
ся не только по строительству Вооруженных Сил, но и во-
енному строительству государства, что представляет ка-
чественно более высокую и вместе с тем намного более
сложную функциональную модель.

Оборона Грузии никогда не станет полноценной и на-
дежной системой, если при осуществлении ее функций
не будет создана соответствующая среда с учетом пред-
варительно прогнозируемых обстоятельств.

В этом отношении одна из первейших задач – совме-
щение инфраструктуры и коммуникаций государства с
единой системой обороны и повышение ее эффективно-
сти.

Настало время внести в повестку дня также вопрос со-
здания и реализации сложнейшей программы подготов-
ки к обороне территории Грузии, что является приорите-
том каждого независимого, миролюбивого, имеющего
оборонную доктрину государства.

К этому нас обязывает и то, что на территории Грузии
осуществляется строительство транспортных магистра-
лей общеевропейского значения, обеспечение охраны и
безопасности которых выходит за сферу интересов толь-
ко нашей страны. Добавим к этому большой Евразийс-
кий коридор.

Подготовку к обороне территории, которая в основном
проводится путем военно-инженерного устройства, стра-
на, как правило, должна осуществить собственным интел-
лектом и своими ресурсами.

Здесь, разумеется, будут и сотрудничество, и между-
народная помощь, но устройство нашей территории и ее
застройка, исходя из оборонных интересов, прежде все-
го, дело граждан Грузии, и наш народ должен суметь это
сделать.

В этом отношении проведенные с 1995 года работы по
подготовке интеллектуальной и кадровой базы позволили
основать базовый центр данного направления (Военно-
инженерную академию Генерального штаба Вооруженных
Сил Грузии), где  для осуществления намеченной цели уда-
лось не только соединить грузинское инженерное искус-
ство и военное искусство, но и создать оригинальное на-
правление грузинской военной науки.

После рассмотрения на заседании Совета Националь-
ной безопасности принято решение о  подготовке единого
пакета Государственной программы единого военно-инже-
нерного обеспечения Грузии, территориальной охраны
Грузии и разработки военно-технической политики Грузин-
ского государства и планировании мероприятий по его
выполнению.

Особо следует отметить, что данный пакет Государствен-
ной программы полностью опирается на грузинский ин-
теллект, и его основу представляет уже изданная отдель-
ной книгой фактически первая грузинская фундаменталь-
ная научная работа по военному искусству – “Военно-ин-
женерная стратегия и оперативное искусство Грузии”.

Настало время, чтобы пространство военно-политичес-
ких требований охватило не только Вооруженные Силы и
отдельно рассматриваемые военные коммуникации и ин-
фраструктуру, но и гражданские.

Именно гражданские министерства, департаменты,
учреждения и организации должны обеспечить не только
развитие соответствующих систем и комплексов, но и их
совместимость, материально-техническое обеспечение и
слияние с единой военной инфраструктурой.

Необходимость этого обусловлена недостаточным уров-
нем  развития систем гражданских инфраструктур и ком-
муникаций и низким начальным потенциалом военно-ин-
женерного обеспечения Вооруженных Сил, а также воен-
но-политическим положением и военно-географическими
условиями самой Грузии.

Иначе в случае неотложной необходимости (будь то во-
енное положение, чрезвычайное положение, или чрезвы-
чайная ситуация) государство не сможет обеспечить стра-
тегическое и оперативное развертывание на территории
страны, введение в действие системы соответствующего
военного сообщения, что, со своей стороны, нужно для
военных перевозок, гражданской транспортировки и сво-
евременной эвакуации населения в случае крайней необ-
ходимости.

Данные направления относятся к стратегическому уров-
ню военной организации Грузии, и их реализация (так же,
как и подготовка к обороне всей территории государства)
должна происходить непрерывно, несмотря на военно-по-
литическую обстановку в стране: стабильную, устойчивую,
связанную с условиями достаточности обороны, напряжен-

ную, кризисную, предвоенную, конфликтную или военную.
Итак, подготовка к обороне территории страны должна

охватывать автодороги, железную дорогу, мосты, тонне-
ли, плотины, морские порты, аэропорты, энергоузлы, узлы
связи, военно-инженерные объекты и почти все важные
комплексы страны.

Исходя из этого, военное строительство внесет в пове-
стку дня вопрос организационных и структурных измене-
ний в военной и гражданской системах, обеспечения не-
обходимости их совместных действий.

Комплексного подхода требует и создание системы
мероприятий, которая должна обеспечить охрану населе-
ния и объектов от террористических и диверсионных ак-
тов. Вместе с тем данная система должна обеспечить со-
ответствующее закону установление военного положения
и чрезвычайного положения, его сохранение.

Речь идет о формировании в Грузии системы террито-
риальной охраны в масштабе всей страны, которое сле-
дует осуществить путем принятия соответствующего за-
кона и утверждения положения о ней.

Системой территориальной охраны управляют в том
числе органы власти, включая местное самоуправление,
она функционирует, опираясь на единый военный и граж-
данский потенциал страны.

Подсистемами данной системы следует сформировать
традиционные службы чрезвычайных ситуаций и граждан-
ской обороны, которые новыми подходами должны добить-
ся возросшего эффекта действий.

Необходимо знать, что требования создания системы
территориальной охраны будут связаны с вопросом со-
вершенствования управленческой структуры Грузии и ее
административным устройством.

То есть принятие государственных решений в этом от-
ношении охватывает широкий спектр военной политики,
и это обязательно следует учитывать.

Одним из приоритетов надо рассматривать создание
законодательной базы обороны и ее соответствие между-
народным правовым стандартам.

Более того, и я полностью согласен с мнением, что “право-
вая система демократического государства неполноценна и
практически неэффективна, если у нее нет правовой состав-
ной части общественных отношений и действия Вооружен-
ных Сил в военном строительстве – военного права”.

В такой обстановке современная форма и содержание
совершенной системы национальной безопасности, кон-
кретно, военной безопасности в целом, военного строи-
тельства и военной организации, составляющих ее комп-
лексов требуют полноценного развития военного права
Грузии как комплексной отрасли, что будет связано не толь-
ко с созданием научных школ в отрасли и осуществлени-
ем практической законотворческой деятельности, но и с
полноценной интеграцией разных форм военного образо-
вания в просветительское пространство Грузии. Уже оп-
ределилась группа  ученых-юристов, квалификация кото-
рых полностью отвечает  этим требованиям, это Мариам
Цацанашвили, Ираклий Иашвили, Нодар Карчава, Геор-
гий Цуладзе и многие другие.

Действительно, создание, функционирование, усиле-
ние системы обороны и вообще военное могущество Гру-
зии будут успешными лишь в том случае, если этот слож-
нейший государственный механизм будут обслуживать
высококвалифицированные военные и гражданские кад-
ры, профессионалы современного класса. Их воспитание
относится к первостепенным задачам государства, и ос-
новная доля в этом ответственном процессе приходится
на военное образование. Здесь следует приветствовать
процессы, происходящие в Военной академии, других ака-
демиях.

С самого начала следует отметить, что концепция зако-
нопроекта “О военном образовании” уже проходит проце-
дуру соответствующей апробации и сыграет большую роль
в создании законного и регулируемого пространства сис-
темы грузинского военного образования.

Все, кого это касается, с максимальной ответственнос-
тью должны ускорить подготовку законопроекта “О воен-
ном образовании”.

Его принятие и введение в действие послужит не толь-
ко совершенствованию непосредственно системы обра-
зования, но и сыграет важную роль в формировании сис-
темы поэтапного выдвижения военных кадров.

Необходимые ступени образования, присвоение зва-
ний военнослужащим и их выдвижение должны стать син-
хронным и вместе с тем прозрачным процессом, так, как
этого требуют стандарты НАТО.

Поверьте, тем самым мы искореним немало недостатков.
Не следует представлять дело так, будто Закон о воен-

ном образовании охватывает только квалификационную
систему военнослужащих.

Для военного строительства государства необходимо,
чтобы и гражданские лица, руководители исполнительных
и управленческих органов и предприятий в узаконенном
порядке, как обязательное требование, получили военное
образование, для эффективной работы в военной орга-
низации государства.
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Окончание
Следовательно, это требование обязательно должно

быть отражено в законопроекте о военном образовании,
принятие которого не терпит отлагательств. Оно будет от-
ражено сначала в распоряжении, затем в законопроекте.

Военное образование - функция со многими парамет-
рами и на разных этапах развития государство осуществ-
ляет ее по особой модели.

На сегодняшнем этапе понятна, естественна и очень
важна подготовка наших специалистов в передовых воен-
ных учебных центрах мира в достаточных масштабах и по
многим направлениям, но военное строительство не мо-
жет успешно завершиться, если в едином просветительс-
ком пространстве Грузии не будет сформирована само-
бытная и сильная система грузинского военного образо-
вания.

Я не случайно упомянул единое просветительское про-
странство страны. Учебно-педагогическая и многоотрас-
левая научная база с большими традициями и потенциа-
лом должна стать основой формирования системы воен-
ного образования.

Таким подходом Тбилисский государственный универ-
ситет, Грузинский технический университет и почти все
институты и университеты вместе со специалистами во-
енной отрасли в кратчайшие сроки могут обеспечить учеб-
ные и научные направления военно-специальной отрас-
ли, соответствующие им  или смежные гражданские спе-
циальности сегодня представлены в широком спектре.

Более того, делом государственной важности высшей
школы Грузии следует признать подготовку специалистов
не только для гражданской деятельности, но и их готов-
ность как исследователей, конструкторов и технологов к
военной деятельности, что выражается в деятельности в
военной отрасли, смежной с гражданской специальнос-
тью. Этот вопрос требует своевременного изучения и ре-
шения.

Поэтому не настало ли время подумать о создании в

Грузии, конкретно у вас, в академии Генштаба, военного
института с участием гражданских, технических и гума-
нитарных университетов, а главное, с полным использо-
ванием уже имеющегося потенциала?

Эта модель уже освоена в академии Генштаба, а также в
крупнейших государствах, где военное образование осно-
вано на базе именно гражданского образования.

Надеюсь, Военно-инженерная академия Генштаба
возьмет на себя и эту инициативу, которая получит осо-
бую поддержку Министерства обороны Грузии, Грузинско-
го технического университета и Тбилисского государствен-
ного университета.

Тем более, что у Грузинского государственного медицин-
ского университета и Грузинского технического универси-
тета уже есть опыт по конкретным специальностям.

По своему характеру выпускникам военно-гражданско-
го института (в связи с тем, что у них будут подтверждаю-
щие дипломы как по военной, так и гражданской специ-
альности, а также звание офицера) при выборе сферы
деятельности предоставляются широкий диапазон и га-
рантии социальной защиты, определенные преимущества.

Что касается подготовки военных специалистов и воен-
нослужащих непосредственно Вооруженных Сил, здесь
предстоит решить гораздо больше вопросов и пройти
более сложный путь. Мы должны направить тех, кого учим
в Грузии, тех, кто получает образование за рубежом, и тех,
у кого есть знания в Вооруженных Силах и гражданской
сфере, на создание национальных школ в области неза-
висимого военного искусства.

Хорошо, что этой концепции придерживаются и наши
иностранные друзья, этот курс уже реализовывается в ин-
тернационализации обороны, но как закон мы должны при-
нять следующее: система грузинского военного образо-
вания, тем более высшего, не состоится, если в нашей
стране не будет развиваться и самобытная военная на-
ука, особенно в направлении стратегии, оперативного ис-
кусства и тактики.

В этом отношении резерв есть, и пример тому – Воен-
но-инженерная академия Генерального штаба Вооружен-
ных Сил Грузии, корпус профессоров и преподавателей
которой уже сегодня объединяет десятки докторов, канди-
датов наук, доцентов, профессоров и генералов высокой
квалификации.

Поскольку речь идет о военной науке, в этой отрасли
нельзя не рассматривать вопрос присвоения степени кан-
дидатов и докторов грузинских военных наук.

Вовсе не самоцель искусственно создавать их опреде-
ленный избыток, но, с этой точки зрения, обязательно надо
сдвинуть с места процедурные вопросы в отношении лю-
дей, которые хотят работать в отраслях и требуют права
на присвоение им квалификации.

Можно предложить исследователям и соискателям за-
щищать диссертации за рубежом, что не лишено реаль-
ности, но многие экономически не могут предпринять этот
шаг, а зачастую и у нас нет права всегда выносить за ру-
беж  цели и результаты военной науки (тем более в связи
со стратегией и оперативным искусством).

Совет ученых экспертов с определенными справедли-
выми компромиссами должен решить этот вопрос, хотя
бы введением временной процедуры. Знаю, в этом отно-
шении вопрос изучается, существуют и варианты. Наде-
юсь, проблема будет решена.

В военно-просветительской и научной сфере Грузии
также по-новому следует предъявить требования к воен-
но-промышленному комплексу. У Грузии действительно
большой опыт в этой отрасли, но наши подходы требуют
обновления.

Советская эпоха была иной. С советским военно-про-
мышленным комплексом считалась вся экономика и сама
государственная политика.

А сегодня, в условиях рыночной экономики и по тради-
ции образа демократического сосуществования, военно-
промышленный комплекс, у которого вновь будет полити-
ческая поддержка, сам должен создавать государству эко-
номические и финансовые льготы и вместе с тем стать
базовой инфраструктурой для экономики Вооруженных
Сил и единой военной экономики, которая должна стать
главной составляющей экономики Грузии. Он должен со-
здать промышленно-технологическую базу военной безо-
пасности Грузии.

Касаясь интеллектуальной программы в системе обо-
роны, мы должны придать особое значение всей системе,
вообще военному строительству и достижению современ-
ного информационного уровня его отдельных комплексов
и процессов, компьютеризации и соответствующему про-
граммному и кадровому обеспечению, высоким техноло-
гиям. Это направление должно стать своего рода стерж-
нем общей государственной концепции, которую мы раз-
работали в сфере информатики.

В этом направлении для Вооруженных Сил, особенно
для планирования действий, обеспечения операций и
боев первостепенное значение имеет широкое использо-
вание в системе обороны и вообще нашем государстве
цифровых – так называемых электронных карт и совре-
менных систем ориентации.

Здесь же отметим: если бы в свое время в этом отно-
шении была бы проявлена большая профессиональная
ответственность, мы бы имели значительные достижения.

Военное строительство, в том числе полноценное со-
здание Вооруженных Сил, хотя бы по уже достигнутым
результатам и особенно поставленным перед Грузией за-
дачам, требует и обновления модели управления власти.

В этом отношении можно рассмотреть несколько вари-
антов, но правильный выбор будет зависеть и от вида но-
вой модели самой власти.

Думаю, мы приближаемся к рубежу, когда сможем со-
временными критериями, на реальной базе, по-новому и
в международном формате сформулировать военную
доктрину, идеология которой (при бескомпромиссном
соблюдении национальных интересов) будет соответство-
вать современным требованиям и принципам военно-по-
литического пространства, стремление к которому стало
главным ориентиром Грузии.

Вновь хочу вернуться к Военно-инженерной академии
Генерального штаба Вооруженных Сил.

Ее создание - действительно особое событие не только
в истории военного строительства Грузии, но и военной и
интеллектуальной истории нашего народа.

Генеральный конструктор первого грузинского косми-
ческого объекта Элгуджа Медзмариашвили, который про-
шел сложный путь военной деятельности в военно-про-
мышленном комплексе, не только разработал основы во-
енно-инженерной стратегии и оперативного искусства Гру-
зии, но и создал первый  научно-учебный центр военного
искусства высокого, стратегического уровня – Военно-ин-
женерную академию Генштаба Вооруженных Сил, которая
призвана подготовить государственные оборонные про-
граммы.

Создание Военной академии Генштаба и уже достигну-
тый уровень отмечены и тем, что в этой весьма интеллек-
туальной отрасли военного искусства перед нашими ино-
странными друзьями проявились потенциал Грузии и ха-
рактер грузина в самостоятельном, без помощи других,
достижении намеченной цели. Тем более, когда вопрос ка-
сается обороны страны.

Вместе с тем надеемся, что дальнейшее развитие ака-
демии обусловит интенсивная помощь наших иностран-
ных коллег и друзей.

И не только помощь, но и взаимовыгодное сотрудниче-
ство с академией, достижения руководителя которой и его
школы отражены еще в государственных военных програм-
мах Советского Союза; стратегических технологиях госу-
дарств Евросоюза, России и, разумеется, Грузии, в виде
как сложнейшего орбитального вооружения и телекомму-
никационных систем, так и наземных военно-инженерных
комплексов, которые, по международному признанию, не
имеют аналога в мире.

В завершение хочу подчеркнуть, что мое выступление
в новой Военно-инженерной академии Генерального шта-
ба в связи с определением перспектив обороны Грузии
очень примечательно.

Примечательно настолько, насколько военное строи-
тельство Грузии должно осуществляться  по модели ин-
теллектуального синтеза гражданской и военной систем.
Именно по той модели, которая должна заложить основу
создания Военно-инженерной академии Грузии.

Пользуюсь случаем и желаю ей больших успехов в раз-
витии системы обороны нашей страны и деятельности во
благо Грузии.

Хочу выразить благодарность Министерству обороны
Грузии, Генеральному штабу, соответствующей службе
Совета Национальной безопасности, Техническому уни-
верситету, Институту космических сооружений, Академии
наук и всем, кто внес свой вклад в это национальное дело.

И все же, не хочу завершать свое выступление, не кос-
нувшись темы, которая в последнее время искусственно
была ангажирована и безосновательно раздута.

Вопрос касается сомнений по поводу изменения внеш-
неполитического курса Грузии.

Не хочу вступать в полемику по поводу безоснователь-
ных и лишенных реальности оценок, но еще раз всенарод-
но заявляю, что внешнеполитический курс Президента не
изменился и по-прежнему направлен на такие внешние
отношения, связи и сотрудничество, которые обеспечат
восстановление территориальной целостности Грузии, за-
щиту ее суверенитета и ориентацию нашего общества на
западные ориентиры.

Наши стратегические союзники в достижении этой цели
– Соединенные Штаты Америки, государства Европы.

Однако достижение окончательной цели будет воз-
можно лишь тогда, если Грузия и впредь продолжит
добрососедские отношения со своим стратегическим
соседом – Россией (на что однозначно указывает ру-
ководство Соединенных Штатов Америки), с Турцией,
нашими близкими друзьями – Азербайджаном и Ар-
менией.

Вместе с тем все они должны знать, что на данном эта-
пе главным критерием, определяющим эффективность
наших отношений, станет, какую  роль они сыграют в ре-
шении первейшей задачи – патриотическом деле восста-
новления территориальной целостности Грузии, от кото-
рого грузинский народ никогда не откажется.

А сейчас заканчиваю свое выступление словами, кото-
рые произнес в Праге, на нашей последней встрече Пре-
зидент Соединенных Штатов Америки Джордж Буш:

“Нам нужна сильная Грузия”.
И нам нужна сильная Грузия!

Пресс-служба Президента Грузии-Сакинформи

- Высокие технологии –
это совокупность высокого
интеллекта, твердых дохо-
дов государства и твердой
валюты, - так охарактери-
зовал Президенту Грузии
Эдуарду Шеварднадзе зна-
чение производимой На-

ГРУЗИЯ - В РЯДУ ВЕДУЩИХ СТРАН МИРА
ПО ПРОИЗВОДСТВУ СТАБИЛЬНЫХ ИЗОТОПОВ

циональным центром высо-
ких технологий продукции
руководитель центра Та-
маз Абзианидзе.

На состоявшейся 30 ав-
густа встрече с коллекти-
вом Национального центра
Тамаз Абзианидзе ознако-

мил Президента Грузии с
результатами и перспекти-
вами деятельности центра.

Он отметил, что доволь-
но серьезных успехов дос-
тигла компания “Си-Пи-Ай
Джорджиа”, созданная два
года назад на базе Нацио-

нального центра высоких
технологий, которая раз-
вернула свою деятель-
ность благодаря швейцар-
ским, германским и гол-
ландским капиталовложе-
ниям в размере миллиона
долларов. Беспрецедент-
ный случай, что здесь за
полтора года пущен уни-
кальный завод, который
производит стабильные
изотопы кислорода меди-
цинского, лечебного и ди-
агностического назначе-
ния. На этой базе получа-
ют также и жидкий азот.

Следует отметить, что

аналог Национального
центра высоких техноло-
гий существует в Кемб-
риджском и Гарвардском
университетах Соединен-
ных Штатов Америки.
Они, так же, как и  Грузин-
ский центр, ведут комп-
лексную научную деятель-
ность и на практике осу-
ществляют ее результа-
ты.

Стабильные изотопы
медицинского назначения
производят в мире лишь
четыре компании: это Гар-
вардский и Кембриджский
университеты, израильс-

кая компания “Маршал” и
компания “Сенсор”. Следу-
ет отметить, что, с точки
зрения производства ста-
бильных изотопов кисло-
рода, Грузия стала доволь-
но серьезным конкурен-
том и своего рода партне-
ром этих ведущих госу-
дарств.

-Очень важно, что в та-
кой маленькой стране, как
Грузия, создан центр высо-
ких технологий – конку-
рент ведущих стран мира.
Для маленькой страны
действительно сложно не
отставать, а напротив,

конкурировать с анало-
гичными разработками,
двигающими вперед про-
исходящих  мировые гло-
бальные процессы. Надо
особо отметить, что науч-
ные достижения Грузии
выходят за пределы стра-
ны и утверждаются в
мире. Один из ярких при-
меров развития науки в
Грузии – представление на
мировом рынке произве-
денной Национальным
центром высоких техноло-
гий продукции, - заявил
Президент Грузии Эдуард
Шеварднадзе на встрече с
коллективом центра.

Эдуард Шеварднадзе
заверил руководство
центра в максимальной
поддержке со стороны го-
сударства и властей про-

цесса осуществления
дальнейших планов.

Рассматривались, в ча-
стности, перспективы осу-
ществления с участием
Национального центра вы-
соких технологий энерге-
тических проектов, а также
создания предприятия по
переработке твердых отхо-
дов.

На встрече присутство-
вал генеральный директор
компании “Си-Пи-Ай Джор-
джиа”, директор “Си-Пи-
Эйдж Амстердам” Георгий
Лифшиц.

Президент Грузии ос-
мотрел завод, действую-
щий на базе Национально-
го центра высоких техноло-
гий.

Сакинформи
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Дата и время закрытия конкурса: 13 октября 2003 г.,

16.00 ч. по тбилисскому времени.
Компания «ВР», которая действует как оператор ком-

пании «Баку-Тбилиси-Джейхан» (БТД) и от имени ООО
Южно-Кавказского трубопровода (ЮКТ), примет заявки
от квалифицированных национальных и международных
организаций, основной целью которых будет установле-
ние и реализация проектов в пределах определенных
главных приоритетных направлений в рамках програм-
мы природоохранных инвестиций обоих проектов – БТД
и ЮКТ.

Главной целью программы природоохранных инвес-
тиций является осуществление мероприятий, которые
будут содействовать консервации и популяризации био-
многообразия. Программа природоохранных инвести-
ций разделена на несколько отдельных направлений, ко-
торые были определены в процессе консультации с на-
циональными и международными «заинтересованными
группами».

В настоящее время рассматриваются предложения
к проектам, которые касаются только следующих при-
оритетных направлений – управления мероприятиями
по консервации редких видов фауны, в частности, кав-
казской куропатки (Tetrao Mlokoseiwiczi) и бурого мед-
ведя (Vrsus arctos). Несмотря на то, что данные два вида
являются приоритетными, будут рассмотрены и пред-
ложения, связанные с другими редкими видами фау-
ны, если будет обоснована связь с трубопроводом. На
другие направления, определенные в рамках програм-
мы природоохранных инвестиций, требования к пред-
ставлению будут опубликованы отдельно.

Компания «ВР», как оператор отмеченных проектов,
всемерно будет содействовать созданию альянсов меж-
дународных, национальных и региональных/районных
организаций для осуществления проектов программы
экологического инвестирования.

Представить предложения могут следующие органи-
зации:

Некоммерческие, частные добровольческие орга-

низации и неправительственные организации или ас-
социации, которые официально зарегистрированы в
Грузии и располагают разрешением на осуществление
деятельности.

Зарегистрированные в Грузии частные или ком-
мерческие организации, которые деятельность по про-
екту будут осуществлять на основе возмещения затрат
(т.е. с условием отказа от дохода и прибыли).

Незарегистрированные в Грузии международные
организации (т.е. те, которые не располагают разреше-
нием на осуществление деятельности в Грузии) в слу-
чае документально оформленного партнерства/альян-
са с национальными организациями.

Любая комбинация вышеотмеченного в случае
наличия документально оформленного партнерства/
альянса.

Руководящие организации должны подтвердить, что
располагают компетенцией следующих видов:

Управлением проектом грантового типа или ана-
логичной инициативой или подтвержденным опытом
осуществления проекта, минимальная стоимость кото-
рого составляет не менее 50000 долларов США на всем
его протяжении.

Подтвержденным опытом управления и осуществ-
ления проектов в сфере биомногообразия/экологии.

В сфере предложенного проекта подтвержденной
компетенцией.

Возможность осуществления работ, которые
обеспечат защиту здоровья и безопасности всех лиц,
вовлеченных в запланированную деятельность.

Наличие счетов, аудит которых возможен.
Желающие подать заявку могут получить докумен-

тацию требований к представлению предложений в сле-
дующем пункте:

Компания трубопровода БТД/000 ЮКТ
Офис проектов в Грузии компании «ВР».
Грузия, Тбилиси, 380094, ул. Сабурталинская, 38.
Документация требования к представлению предло-

жений размещена также на веб-странице проекта:
www.caspiandevelopmentandexport.com

На благодатной земле
Кахети, в Сагареджойском
районе, в 80-е годы появи-
лось село Удабно, куда пе-
реселились пострадавшие
от стихийного бедствия
сваны. Сегодня там прожи-
вает около 200 семей. Рож-
дение села Удабно связано
с именем Эдуарда Шевард-
надзе.

29 августа в Удабно побы-
вали Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, Государ-
ственный министр Автан-
дил Джорбенадзе, Государ-
ственный уполномоченный
Президента в регионе Кахе-
ти Бидзина Сонгулашвили и
другие официальные лица.
Гости посетили удабнойс-
кую среднюю школу, осмот-
рели обновленное здание.
Глава страны беседовал с
учителями школы и мест-
ными жителями.

Как отметил Бидзина
Сонгулашвили, за короткий
срок ничего ценного не по-
строить. В 80-е годы здесь
была действительно пусты-
ня, а теперь -  село. И, хотя
нам пришлось и предстоит
еще решить немало про-
блем, но при содействии
Президента Грузии мы пре-
одолеем и эти сложности.

Проблемой № 1 в Удабно
по-прежнему остается водо-
снабжение. Давно пора за-
менить водопроводные тру-
бы, из-за чего зачастую
происходят перебои, в пода-
че воды, и население вынуж-
дено пользоваться питьевой
водой из колодцев.

Как отметили обратив-
шиеся к Президенту Грузии
учителя, это село находит-
ся на высоте 878 метров над
уровнем моря. И местное
население очень хочет
объявить его высокогорной
зоной. Это улучшит соци-
альные условия жизни уро-
женцев села. Глава страны
пообещал в будущем пре-
дусмотреть это предложе-
ние. Школьный звонок в
Удабно прозвучал 22 года
назад. Тогда здесь было 25
учащихся. В настоящее
время в школе 163  учащих-
ся и 19 преподавателей.
Следует отметить, что жите-
ли села, и в том числе пре-
подаватели, приехали из 42
районов и поселков Грузии.

В связи с началом ново-
го учебного года гамгеоба
района приобрело школь-
ные учебники и портфели
для 20 первоклассников, а
Министерство образова-
ния Грузии выделило им

ЭДУАРД ШЕВАРДНАДЗЕ: “ГОРЖУСЬ, ЧТО И Я ВНЕС НЕБОЛЬШОЙ
ВКЛАД В УТВЕРЖДЕНИЕ НОВОЙ ЖИЗНИ В ЭТОМ КРАЕ”

новые парты. Ремонтные
работы в Удабнойской сред-
ней школе были осуществ-
лены этим летом на основе
Распоряжения Президента
Грузии. “Это будет особое 1
сентября для нас, мы надол-
го его запомним”, - отмети-
ли учащиеся и их воспита-
тели.

В селе функционирует
Архангельская церковь, по-
строенная полностью уси-
лиями местного населения
при финансовой поддерж-
ке министра обороны Дави-
да Тевзадзе. Планируется
открыть в будущем и меди-
цинский пункт в Удабно.

Учащиеся школы и фоль-
клорный ансамбль Сага-

реджойского района озна-
комили Президента страны,
других официальных лиц со
своим художественным
творчеством.

К местному населению
обратился с речью Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе.

Он поздравил собрав-
шихся с праздником Мари-
амоба, который Грузия от-
метила 28 августа. Глава го-
сударства поздравил также
преподавателей и учащих-
ся села с началом нового
учебного года. “Я благода-
рен руководству, губерна-
тору района и Министер-
ству образования за то, что
подумали о школе и благо-

устроили ее к 1 сентября. В
Удабно предстоит еще сде-
лать немало: детский сад-
ясли, медицинский пункт.
Хочу вспомнить, как начина-
лось это село, что здесь
было, что есть сегодня и что
будет в дальнейшем. Я люб-
лю все села Грузии и бывал
почти в каждом из них,
встречался со множеством
людей, но к Удабно у меня
особое чувство, любовь и
ответственность. Я и Медея
Мезвришвили прибыли
сюда с первыми поселенца-
ми и тогда не могли даже
представить себе, что здесь
утвердится жизнь. Не могу
вспоминать тот ужас, с ко-
торым мы столкнулись в то

время, и, слава Богу, что
сегодня мы начинаем раз-
витие с совершенно иного
уровня, и это развитие нич-
то не остановит”, - заявил
Президент Грузии. Он срав-
нил историю Удабно с исто-
рией Грузии и вспомнил тот
отрезок истории, когда
Шах-Аббас истребил в Да-
видгареджа шесть тысяч
духовных лиц. “Со време-
нем началось преобразова-
ние этого края. Горжусь, что
и я внес небольшой вклад в
утверждение новой жизни в
этом крае”, - добавил Пре-
зидент Эдуард Шеварднад-
зе.

Глава государства напом-
нил населению, что  сегод-

- с этими словами обра-
тился 28 августа к Прези-
денту Грузии Эдуарду Ше-
варднадзе Шалом Давид
(Давиташвили) – председа-
тель Всемирного центра ев-
рейской культуры Грузии,
почетный доктор Тбилис-
ского государственного пе-
дагогического университе-
та имени Сулхан-Саба Ор-
белиани, писатель, пере-
водчик и общественный де-
ятель. За большие заслуги
перед Грузией, личный
вклад в укрепление грузи-
но-еврейских отношений и
популяризацию грузинской
культуры Шалому Давиду
присвоено звание Почетно-
го гражданина Грузии.

На официальной цере-
монии награждения отме-
чалось, что родившийся и
выросший в Грузии Шалом

ня наша страна на таком
этапе развития, когда мож-
но намечать планы на буду-
щее. Эдуард Шеварднадзе
вспомнил тот сложный пе-
риод, когда в нашей стране
учеба стала платной, и под-
черкнул, что в настоящее
время наше государство
восстановило институт
бесплатного обучения. “В
ближайшие годы учебники
будут бесплатными как для
начальных, так и для стар-
ших классов. Образование
– главное богатство нашего
народа”, - сказал Президент
Грузии и добавил, что судь-
ба нашей страны будет за-
висеть именно от тех детей,
которые присутствовали на

этом мероприятии. Главное,
как они отнесутся к значи-
мости образования. “Без
образования и науки Грузия
не сможет стать в ряд
стран, которые сегодня на-
зывают развитыми, демок-
ратическими и передовы-
ми”, - заявил Эдуард Шевар-
днадзе.

По мнению Президента
Грузии, главная забота в
Удабно вода и медицинские
услуги, от этого зависят воз-
рождение и процветание
села. Глава страны обещал
местным жителям, что по
возвращении в Тбилиси со-
здаст правительственную
комиссию, которая рас-
смотрит актуальные и зло-

бодневные для них вопро-
сы. Он отметил, что жизнен-
но важное значение имеет
развитие в Удабно животно-
водства. “Эти две проблемы
переплетены друг с другом.
Члены комиссии незамед-
лительно получат соответ-
ствующие поручения для их
решения”, - сказал Прези-
дент.

Он говорил о Кахети, как
исключительном регионе,
где подъем уже начался,
хотя нужно еще несколько
лет, чтобы достижения ста-
ли наглядными. Президент
Грузии отметил, что в насто-
ящее время главное позабо-
титься о восстановлении
территориальной целост-
ности страны, для этого не-
обходимы соответствую-
щие оснащение и подготов-
ка войск, в частности, по-
граничных. “На днях у меня
встреча с силовыми мини-
страми, где будет сформу-
лирована представленная
программа того, как наша
страна должна себя защи-
щать, как усилить институт
пограничников. Необходи-
мо позаботиться о том, что-
бы пограничные войска
комплектовались  местным
населением. Разумеется,
мы позаботимся о соответ-
ствующей зарплате для
них”, - заявил Эдуард Ше-
варднадзе и добавил, что в
Кахети сделано немало доб-
рых дел и результат -  нали-
цо. Кахетинцы сотруднича-
ют со странами зарубежья
и иностранными бизнесме-
нами. В регион поступают

“ЕСЛИ ПРОГРЕССИВНОЕ ЧЕЛОВЕЧЕСТВО МИРА ИЗУЧИТ ИСТОРИЮ
ВЗАИМООТНОШЕНИЙ ГРУЗИН И ЕВРЕЕВ, ТО УБЕДИТСЯ, ЧТО ВПОЛНЕ ВОЗМОЖНО
В ТЕЧЕНИЕ ТЫСЯЧЕЛЕТИЙ СОСУЩЕСТВОВАТЬ БЕЗ ВОЙН И ПРОТИВОСТОЯНИЯ”

Давид (Давиташвили) в на-
стоящее время живет в Из-
раиле, он помощник мини-
стра социального обеспече-
ния Израиля.

Он плодотворно трудится
на благо двух народов, яв-
ляется инициатором почти
всех полезных начинаний,
безгранично любит Грузию
и грузинский народ. Шалом
Давид избран первым пред-
седателем Союза еврейс-
ких писателей, уехавших из
Грузии. В изданном по его
непосредственной инициа-
тиве “Литературном альма-
нахе” писатель заявляет:
“Еврейская литература на
грузинском языке должна
быть глубоко еврейской, но
по форме – грузинской”.
Шалом Давид перевел на
грузинский сборник еврей-
ских канонических молитв,

основанный  на гру-
зинских песенных ин-
тонациях. Ученые
считают наилучшим
его перевод Пятикни-
жия.

“Присвоение зва-
ния Почетного граж-
данина Грузии пред-
ставителю еврейс-
кой национальности
свидетельствует, что
Грузия и Израиль, два
государства, два на-
рода идут одним пу-
тем. У нас одна цель
– построить демокра-
тические государ-
ства”, - заявил Прези-
дент Грузии и доба-
вил, что для нашей
страны Израиль –
пример для подража-
ния.

“Народу Грузии, его

руководству приходится
трудиться в сложнейших
условиях, но то, что смогли
сделать вы, еврейский на-
род, являет собой один из
особых примеров”, - отме-
тил Эдуард Шеварднадзе.

Шалом Давид выразил
благодарность за призна-
ние его заслуг и заявил, что
эта награда принадлежит
не только ему, но и всем
проживающим в Грузии ев-
реям.

“Пусть дружба грузинс-
кого и еврейского народов
озарит наше будущее”, - от-
метил гость и заявил, что
«приложит все усилия, что-
бы еще больше укрепля-
лась многовековая дружба
наших народов”.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

крупные инвестиции. “Не-
сколько дней назад, - сказал
Президент Грузии, - я бесе-
довал на состоявшемся в
Бакуриани мероприятии с
депутатом и преуспеваю-
щим бизнесменом Гоги То-
падзе, который намерен по-
строить в Кахети деревооб-
рабатывающий и мебель-
ный заводы. Таких планов
немало. Губернатор и гамге-
бели Кахети – деловой на-
род. Я им доверяю и уверен,
что район возродится”.

Эдуард Шеварднадзе го-
ворил об осуществленных в
Сагареджо и Дедоплисцка-
ро инвестициях и отметил,
что иностранцы уже осуще-

ствили инвестиции в раз-
мере 57 миллионов долла-
ров для добычи нефти и
газа. В Дедоплисцкаро нача-
та добыча нефти, и скважи-
на дает в сутки 200 тонн не-
фти. «Это -  собственность
Грузии. Миллион 200 тысяч
лари от добычи нефти это-
го месторождения будет
использовано в районе, -
заявил Президент Грузии и
выразил надежду, что те же
инвесторы помогут нам в
Сагареджойском районе, в
частности, в селе Удабно, в
обеспечении водоснабже-
нием.

Эдуард Шеварднадзе по-
желал местным жителям

здоровья и радости и доба-
вил: “Я благодарен вам за
то, что вы, несмотря на нуж-
ду, не покинули село, не
уехали. Вам хватило воли и
ответственности продол-
жать жить здесь. Обещаю,
что Удабно станет одним из
процветающих сел в Грузии,
и вы вырастите еще нема-
ло достойных поколений и
внесете вклад в строитель-
ство нашего независимого
государства”.

Глава государства пода-
рил сельской школе икону
Пресвятой Марии и порт-
рет Ираклия II.

Затем Эдуард Шевард-
надзе с сопровождающи-
ми лицами посетил монас-
тырский комплекс Давид-
гареджа, где в Преображен-
ской церкви владыка Лука
совершил литургию во спа-
сение Президента Грузии
во время теракта 29 авгус-
та 1995 года. Эдуард Ше-
варднадзе ознакомился с
проводимыми в монастыр-
ском комплексе реставра-
ционными работами. Сле-
дует отметить, что рестав-
рацию финансирует благо-
творительный фонд биз-
несмена Бадри Патарка-
цишвили. За два года вос-
становлены Лавра Давидга-
реджа, резиденция Патри-
аршества и Георгия XII. Мо-
нахи Давидгареджа переда-
ли в дар Президенту Грузии
икону Пресвятой Богороди-
цы и пожелали ее покрови-
тельства главе государства
и Грузии.

Сакинформи
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Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40

      

 

Елена Чачуа

Рукописи не  рецензиру-
ются и не возвращаются.

За публикацию мате-
риалов, не заказанных ре-
дакцией, авторский гоно-
рар не выплачивается.

 При перепечатке
ссылка на “СГ” обяза-
тельна.
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Погода в странах СНГ и Европы

Сухуми +29
Батуми +28
Поти +29
Зугдиди +28
Озургети +28

Тбилиси + 32

А лма - Ата +25
А ш ха б а д +34
А ф и н ы +32
Ба ку +31
Б е р ли н +22
Б и ш к е к +27
Вена +24
Вил ь н юс +17
Ду шан бе +30
Женева +25
Ереван +30

К ие в +21
К ишин ев +26
Л о н д о н +24
М а д р и д +29
Москва +15
М и н с к +18
П а р и ж +26
Рига +16
Р и м +28
Ташкент +31
Таллинн +14

Солнце находится в аспек-
те с Плутоном, значит, это хо-
роший день для того, чтобы
очистить свою жизнь от все-
го ненужного, будь то в фи-
зическом, ментальном или
семейном плане, и все начать
снова.

Хороший день во всех от-
ношениях. На работе много
новых дел, которые вам по
душе. Ваша активность и де-
ловитость будет отмечена
начальством или партнерами
по бизнесу.

Сегодня у вас будет воз-
можность воспользоваться
своей способностью к твор-
честву. Если вы собирались
совершить какое-нибудь пу-
тешествие, то лучше всего
будет отложить его на неко-
торое время. Есть вероят-
ность невезения.

Сегодня вас ожидает самая
обыкновенная, рутинная ра-
бота. Тем не менее, заклю-
ченные сделки обещают ока-
заться доходными. В семей-
ных отношениях возможны
проблемы. Сильная раздра-
жительность может вызвать
в вас желание нагрубить или
обидеть кого-нибудь из живу-
щих рядом.

Ваш практический подход
к делу, умение принимать
верные решения вернут от-
ношения в приемлемое рус-
ло. Вторая половина дня бла-
гоприятна для семейных от-
ношений. Общение с лицами
противоположного пола обе-
щает быть успешным.

Постарайтесь принимать
решения самостоятельно - лю-
бой совет, даже с самыми луч-
шими намерениями, может
привести к самым плачевным
результатам. Вероятны не-
большие проблемы со здоро-
вьем - нервный срыв или лег-
кая травма, недомогание, ус-
талость или головная боль.
Следует опасаться огня и не
злоупотреблять спиртным.

Постарайтесь вести себя
разумно, иначе вам придется
о многом пожалеть. Вероят-
на реорганизация на службе,
обдумайте положение - ухо-
дить без боя нельзя, не торо-
питесь менять профиль рабо-
ты. День связан с физически-
ми нагрузками, получением
информации, обретением
любви.

Если вас будут мучить не-
справедливое отношение и
проявление грубости, то нуж-
но просто отдалиться от не-
приятных вам людей. Попро-
буйте философски подойти к
возникшей проблеме.

Пржде чем принимать
окончательное решение, уч-
тите, что сегодня ваши кол-
леги и любимые склонны к ве-
роломству и могут внушить
вам искаженное представле-
ние о собственных намерени-
ях. Может возникнуть необ-
ходимость пересмотреть от-
ношения с друзьями.

Контакты и дела, начатые
в этот период, будут очень
важными и сыграют значи-
тельную роль в последующее
время. Настает время поду-
мать о финансах и доходах. К
счастью, расположение пла-
нет таково, что вам больше
хочется откладывать, чем тра-
тить.

Сегодня вы не можете в
полной мере положиться на
свои дипломатические спо-
собности. Поэтому постарай-
тесь воздержаться от споров
с деловым партнером или
любимым человеком. Ново-
сти, каким-то образом связан-
ные с признанием ваших та-
лантов, требуют тщательно-
го размышления.

Будьте терпеливы, займи-
тесь повседневной работой,
ложитесь спать пораньше и
тогда назавтра вы проснетесь
со свежей головой и с уве-
ренностью в собственных
силах.

Курс
лари

1 $

1 рубль

1 евро

Кутаиси +31
Цхинвали +28
Гори +29
Ахалцихе +28
Телави +29

- личную охрану
- охрану офисов, учреж-

дений, предприятий и при-
легающих к ним террито-
рий

- организацию пропускно-
го режима в учреждениях,

на предприятиях и в жилых
зданиях

- охрану массовых ме-
роприятий (концерты,

съезды, конференции и др.)
- охрану и сопровождение иностранных

делегаций в Тбилиси и в других регионах
Грузии

- инкасация

Установка круглосуточной охран-
ной сигнализации в квартирах, офи-
сах, в магазинах, на дачах и других
объектах с материальной ответствен-
ностью неприкосновенности объектов.

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Профессиональная
охранная фирма «Альфа»

предлагает:

Наша деятельность застрахована
в солидной страховой компании.

Доверьтесь профессионалам –
это залог вашего спокойствия!

Контактные телефоны:
33-09-54, 8-99-56-37-85, 8-77-71-32-21

Американская компания
«Euro Pak International Inc.»
Предлагает широкий выбор ком-

пьютерной техники от мировых
производителей: IBM, DELL,
COMRAO, HP, Toshiba,  Sony,  как но -
вую, так и бывшую в употреблении,
как в розницу, так и оптом.

Цены со складов:  Intel Pentium I
от 37$, Pentium II  от 102$, Pentium
III от 200$. А также 15” и 17” мони-
торы от 45$ и ноутбуки от 390$. Га-
рантия на всю технику и професси-
ональное сервисное обслуживание.

Представительство фирмы. Теле -
фоны:22-78-59, 899-74-50-65.

«Я ПОДАРИЛ МУЗЫКУ ЭЛТОНУ ДЖОНУ,
ПОСВЯТИВ ЕЕ  ПРИНЦЕССЕ ДИАНЕ»

Наш разговор, конечно,
касался музыки. А еще про-
блем, связанных с совре-
менной эстрадой и шоу-
бизнесом Грузии.

- Как получилось, что вы
– профессиональный ком-
позитор классического
жанра, обратились к «лег-
кой», эстрадной музыке?

- Я не совсем разделяю

мнение, что эстрада - лег-
кий жанр. Конечно, в срав-
нении с классикой, джазом
или роком, это направление
имеет какую-то легкость, но
вовсе не простоту. Попро-
буйте хороший текст «снаб-
дить» неподходящей мело-
дией. Песня не будет долго
жить – какое-то время про-
держится и уйдет в небы-
тие. А настоящая музыка
воспринимается на слух
подчас и без слов.

- Для кого вы пишете му-
зыку?

- Если говорить о грузин-
ских  исполнителях, то прак-
тически для всех  эстрадных
певцов. Но гораздо прият-
нее работать с такими про-
фессионалами, как Мераб
Сепашвили, Тамара Гверд-

Отар Татишвили – грузинский композитор, извест-
ный не только у себя на родине, но и за ее пределами.
Пианист, концертмейстер, с 1985 года - дирижер эст-
радно-симфонического оркестра Грузинского телеви-
дения. Победитель Всесоюзного конкурса «Молодые
голоса», с 1996 года – редактор музыкальной програм-
мы «Ваша дискотека» на радио «Аудиенция», член фан-
клуба Элтона Джона, ведущий одной из радиопрог-
рамм ВВС.

цители, Эка Квалиашвили,
Верико Турашвили, Тако Га-
чечиладзе. Из молодых –
это Кета Топурия и Ия Чант-
ладзе, исполнившая песню
«Гармония». Эту свою песню
я особенно люблю и, без
ложной скромности, могу
сказать, что считаю одним
из лучших своих произве-
дений.

Должен признать, тяжело
писать и работать с диле-
тантами. Понимаешь, что
это уровень, не заслужива-
ющий профессионального
музыкального  произведе-
ния, но, к сожалению, ры-
ночная экономика вынужда-
ет идти на компромиссы,
чем-то поступаться. Что по-
делаешь, кто платит, тот за-
казывает музыку.

- Каково, на ваш взгляд,
состояние шоу-бизнеса в
Грузии?

- Мне трудно назвать
«это» шоу-бизнесом. Это не
бизнес и даже не шоу. Ког-
да на сцену «лезут» все,
кому не лень (только бы
финансы позволяли), в ито-
ге страдает не только слу-
шатель, но главное -проис-

ходит деградация, вырож-
дение этого направления
искусства.

Бывает и так. В дебютан-
та «вкладывают» большие
деньги, пишут тексты и му-
зыку, снимают клипы, тира-
жируют альбомы, СD, «кру-
тят» по телевидению и ра-
дио. Но проходит очень ко-
роткое время и об этом «со-
ловье» забывают. Потому
что гадкий утенок никогда в
белого лебедя не превра-
тится – это миф, сказка для
малышей. Не имея элемен-
тарного музыкального обра-
зования, вокальных данных

и пластики невозможно
стать второй Уитни Хьюс-
тон…  Но, между тем, неко-

торые еще и умудряются
принимать участие в пре-
стижных конкурсах, в том
числе и международных.

- А возможно ли остано-
вить подобный процесс
«выпекания звезд»?

- Раз и навсегда понять,
что деньги это не путь к сла-
ве, популярности и, глав-
ное, любви слушателей.
Нужно осознать, что не сто-
ит заниматься этим делом
на «авось». Четко понимать
всю сложность избранного
пути, и идти по нему, отда-
ваясь делу целиком и пол-
ностью. А главное - учить-

ся. Непрерывно учиться,
постигать ремесло, пере-
ступая с одной ступени на

другую. Не отча-
иваться, не опус-
кать руки перед
препятствием,
быть уверенным
в себе и своих
силах, следо-
вать советам
профессиона-
лов, совершен-
с тво ват ь ся .
Всегда быть в
поиске, не оста-
навливаться на
достигнутом – в
мире музыки
нет пределов со-
вершенству.

- Написанная
вами к 50-летию
Элтона Джона
песня – один из

таких примеров…
- После чего мне было

предложено выпустить ком-
пакт-диск с тремя  песнями

и тремя интерпретациями
из репертуара этого вели-
колепного профессионала,
равных которому практи-
чески нет. А позже Элтон
Джон спел песню, посвя-

щенную памяти погибшей
принцессы Дианы. Автор
текста – Лела Эбралидзе, а
музыка моя. Со времени
знакомства мистера Джона
с моей деятельностью я по-
лучаю журнал «Геркулес»,
выпускаемый членами фан-
клуба Элтона Джона, с пол-
ной информацией о его
жизни и деятельности.
Кстати, в одном из номеров
«Геркулеса» была опублико-
вана статья обо мне и моем
творчестве.

- Чем вы порадуете сво-
их поклонников в ближай-
шее время?

- Выходит в свет моя
новая песня «Исев чвени
сагамо». И еще одна новая
песня для известной пе-
вицы. Написанные мною
музыка и слова в точнос-
ти соответствуют испол-
нительской манере и ха-

рактеру «женщины, кото-
рая поет». Но кто она,
пусть пока  останется тай-
ной.

Александр
ЧАНТУРИЯ


